
•НА ПРОСВЕТ•

9 Мая. 10 утра. Чеканя шаг, 

почетный караул вносит на 

Красную площадь Знамя 

Победы. Слава, гордость, 

символ подвига народного – 

отцов наших и мам, дедушек 

и бабушек. А сердце ноет. 

И боль эта не только от потерь, 

от миллио нов и миллионов 

жертв той страшной войны, 

но и от того, как мы относимся 

к их памяти.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Накануне 79-й годовщины По-

беды адвокаты бывшего замести-

теля министра обороны России 

Тимура Иванова предъявили 

суду четыре фирменных армей-

ских пакета с наградами этого 

«паркетного», или, если говорить 

на сегодняшнем языке, офисно-

го генерала. Среди них ордена 

«За заслуги перед Отечеством» 

III и IV степеней, медаль ордена 

«За заслуги перед Отечеством» I 

степени, орден Cвятого благовер-

ного князя Дмитрия Донского I 

степени, медаль «За трудовую до-

блесть», медаль «За участие в во-

енном параде в о знаменование 

70-летия Победы в Великой 

О течественной войне 1941–

1945 годов» (есть, оказывается, 

и такая!), медаль «За укрепление 

боевого содружества», медаль «За 

возвращение Крыма». Мешки 

с орденами и медалями должны 

были убедить судей отпустить 

обвиняемого во взятках Иванова 

под домашний арест...

Мой дед, майор Красной ар-

мии, командир артиллерийской 

батареи, павший смертью храб-

рых в жестоких боях у подмо-

сковного Серпухова, не получил 

ни одного ордена. Не успел, да 

и на награды горький 41-й год 

не был щедрым. Память деду – 

братская могила у Вечного огня 

в центре города на высоком хол-

ме. Он – песчинка в том сонме 

жертв и титанических усилий, 

выпавших на долю советского 

народа в годы Великой войны. 

А дед мой, кстати, сражался 

и в финскую, и многие герои 

Великой Отечественной, в том 

числе прославленные генералы, 

воевали еще в Испании и даже 

в Китае.

Внимательные читатели за-

дали известному еженедельнику 

вопрос: почему Тимур Иванов, 

будучи гражданским служа-

щим, носит военную форму со 

звездой генерала армии? «На са-

мом деле форма только похожа 

на генеральскую, – объясняют 

наши коллеги. – У Иванова не 

генеральская должность. Он за-

нимает пост государственной 

гражданской службы. По ней 

предусмотрено присвоение 

классного чина – действительно-

го государственного советника 

Российской Федерации. Мини-

стерство обороны для граждан-

ских сотрудников пошило форму 

такого вида. Она только внешне 

похожа на генеральскую. При 

этом гражданские служащие 

точно так же получают награды 

за выполнение задач, 

отсюда на их форме 

ордена и медали».

эта обеспеченность составляла 

28,8 «квадрата». Сейчас Россия 

лидирует в Европе по объемам 

жилищного строительства – за 

последние три года на каждые 

10 тысяч жителей здесь появилось 

227 новых квартир. В прошлом 

году даже установлен «домашний 

рекорд»: по официальным отче-

там, нового жилья в стране было 

построено 106 млн квадратных 

метров, или 2,152 млн квартир. 

В среднем площадь каждой соста-

вила 49,25 метра – цифра почти 

европейская. Но после деления 

рекордных метров на коэффици-

ент семейности получается лишь 

по 20,69 «квадрата» на новосела. 

На европейскую обеспеченность 

никак не тянет, президентскому 

указу тоже не соответствует.

А дальше хоть не считай, чтобы 

не расстраиваться. Потому что 

из построенных за год 106 млн 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Человек без 
погон командует 
генералами. 
Сенсация?
Назначение Андрея 
Белоусова на пост министра 
обороны в разгар СВО – 
из разряда сенсационных

Бумажные 
самолетики
Знаменитому крылатому 
кукурузнику нашли замену. 
Но опять пока лишь 
на бумаге

ТРУД-РЕПОРТЕР 10

Водитель, 
нажми 
на тормоза!
Очередная 
катастрофа канула 
в историю, 
как автобус 
в Мойку?

Анна и Дмитрий Шпиленок: 
Наша лучшая помощь 

дикой природе – 
невмешательство 

в ее дела

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Российское строительное 

лобби добилось от президента 

страны подписания указа, ко-

торый выполнить нереально: 

обеспечить россиян жильем 

площадью 33 квадратных ме-

тра на человека к 2030 году и 

38 метров к 2038 году. А у нас 

уже сегодня готовых квартир, 

не проданных из-за дорого-

визны, более 2,2 млн совокуп-

ной площадью 71,1 млн «ква-

дратов». Из чего следует, что 

средняя площадь каждого пу-

стующего гнездышка состав-

ляет лишь 32,3 метра. Дальше 

эту цифру нужно делить на 

2,38 – средний коэффициент 

семейности по России. Ведь 

подавляющее большинство 

пока не купленных квартир 

рано или поздно будут заселе-

ны не свободными художни-

ками, а семейными парами, 

с детьми или бездетными. 

После чего им достанется по 

13,86 «квадрата» на каждого. 

Пока не обзаведутся более 

просторными апартаментами, 

которые сегодня строятся для 

людей богатых.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
ама идея увеличения жил-

п лоща ди в российских 

городах и селах до уровня 

обеспеченных стран по-

нятна и правильна: в Евро-

союзе обеспеченность населения 

жильем превышает 40 метров 

на человека, а в США и Канаде – 

от 70 и выше. У нас, по данным 

Росстата, на конец 2023 года 

Тесно!
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И полощется белье на ветру...
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Мы не ждем 
милостей 
от начальства

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Кадровый сайт «Работа.ру» выяснил, 

какую зарплату хотят иметь граждане. 

Оказалось, в среднем россиян удовлетво-

рил бы ежемесячный доход в 143 тысячи 

рублей. Причем мужчины хотят зараба-

тывать больше – 171 тысячу, а женщинам 

вполне хватит и 125 тысяч.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Мечтать не вредно, но один медик, главврач боль-
ницы в Нижней Тавде Тюменской области Дмитрий 
Костин, примерно так и получал: 164 980 рублей 
в месяц. Средняя зарплата рядовых врачей была 
поменьше – от 57 270, и они с нетерпением ожида-
ли «президентскую надбавку», поскольку в начале 
года Владимир Путин прямо сказал: «Предлагаю 
с 1 марта повысить надбавки для специалистов, ко-
торые трудятся в малых городах, в районных цент-
рах и селах, при этом обратить особое внимание 
необходимо на поддержку врачей по наиболее вос-
требованным направлениям, а также работников 
районных и участковых больниц». Были названы 
даже конкретные суммы: в населенных пунктах, где 
живут менее 50 тысяч человек, ежемесячные вы-
платы для врачей составят 50 тысяч, для медицин-
ских работников среднего звена – 30 тысяч рублей.

Медики дождались марта и... коллектив боль-
ничного отделения скорой неотложной помощи 
дружно уволился в полном составе: 16 человек. 
«Всем сотрудникам добавили оклад, но при этом 
урезали стимулирующие выплаты. Из-за этого 
упали зарплаты: кто-то получил меньше на 20 ты-
сяч, кто-то – на 13 тысяч рублей. А объем работы 
остался прежним», – поделились обидой врачи 

и сестры в социальных сетях. Причем они жало-
вались в департамент, в охрану труда, местную 
администрацию, но чиновники всюду отвечали, 
что в больнице все хорошо, все сделано по закону. 
И это их чиновничье счастье, что никому из них 
после таких ответов не потребовалось вызывать 
скорую помощь.

Про счастье поговорим отдельно. В Ростовской 
области глава города Каменск-Шахтинский Алек-
сей Камоцкий воспылал желанием иметь ноутбук 
за 250 тысяч. И купил – за казенные деньги, про-
веденные по смете на борьбу с терроризмом. За-
одно присмотрел себе офисное кресло за 35 тысяч 
рублей – и тоже за счет средств, сэкономленных 
на антитеррористических мероприятиях. В соцсе-
тях шутят: сэкономил на самопоимке!

А в Томской области экс-председатель город-
ской думы Чингис Акатаев ныне проходит по уго-
ловному делу за мошенничество с документами: 
подделал справки, чтобы вернуть 70 тысяч рублей 
за якобы неиспользованный авиабилет. Но эта по-
пытка «сэкономить» не столь удивительна, как тот 
факт, что у него и жены обнаружилось всякого иму-
щества на 650 млн: несколько квартир, земельных 
участков и люксовых авто. А деньги за билет – это 
так, вишенка на торте.

Наверное, у них так принято? Но с обяза-
тельным соблюдением субординации: все по 
рангу или по ранжиру. Теперь уже знаменитого 
экс-замминистра обороны Тимура Иванова, как 
известно, взяли под стражу за взятку в 1,2 млрд 
рублей. А у главного кадровика ведомства гене-
рал-лейтенанта Юрия Кузнецова при аресте нашли 
деньги общей суммой 100 млн рублей в разных 
валютах. Плюс золотые монеты, не считая коллек-
ционных часов и других предметов роскоши…

Наверное, они тоже не ждали милостей – ни от 
природы, ни от начальства. Т

МАЙЯ КЛИМЕНКО

ПСИХОЛОГ
– Деньги я откладываю с детства. 
Начинала с игрушек, теперь ко-
плю на плату за обучение и на от-
дых осенью. Ну и для крупных по-
купок требуется кубышка: именно 
так я приобрела газовый котел и 
новый двигатель в автомобиль.

АННА КРЫГИНА

ДИЗАЙНЕР
– Сбережения у меня есть, хотя ко-
плю я обычно без ясной цели, на 
всякий пожарный. Считаю: чтобы 
чувствовать себя уверенно, нужен 
запас в три зарплаты. Ну и муж, 
который в случае чего поможет.

АЛЕКСЕЙ ЖЕЛУБЕНКОВ

БЕЗРАБОТНЫЙ
– Денег под подушкой у меня нет 
и никогда не было. Я человек 
верующий, материальное меня 
мало волнует, больше забочусь 
о душе. При необходимости мож-
но занять у родных, но я не люблю 
быть должником.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Хорошее слово: кубышка
По опросам, только 44% россиян отклады-

вают деньги, причем большинство из них 

копит на отпуск или на ремонт жилья. Бо-

лее серьезные цели имеют немногие. Не-

скромный вопрос: а у вас есть кубышка?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$90,9239 (–0,3334)

€98,8978 (+0,0711)

На
58% 
выросла доля 
сверхмалых 
квартир-студий 
в новостройках 
за последний 
год. Вместе 
с «однушками» 
студии уже со-
ставляют 53% от 
общего объема 
строящегося 
жилья

тель, 
и 
рмоза!
ая 
фа канула
ю, 
бус 

Анна

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 Н
А

С
ТА

С
Ь

И
 К

О
В

А
Л

Е
В

С
К

О
Й

«квадратов» больше половины 

придется убрать из общей стати-

стики как «немассовое жилье», 

сооруженное в порядке ИЖС – ин-

дивидуального жилищного стро-

ительства. Таких частных домов 

оказалось 218 тысяч со средней 

площадью каждого в 270 квадрат-

ных метров, а совокупно по всей 

стране набралось 59 млн «квадра-

тов». Еще эксперты утверждают, 

что в 2023-м доля жилья бизнес- и 

элиткласса в общем объеме ново-

строек в России увеличилась до 

16% (примерно 18 млн метров). 

После этих вычетов получается, 

что массового жилья в многоквар-

тирных домах (МКД) российские 

девелоперы реально построили 

немногим более 30 млн «квадра-

тов», а сколько из них получилось 

квартир, статистикам в точности 

неизвестно, как неизвестна и их 

средняя площадь.

Зато известно, что за послед-

ний год в новостройках массово-

го жилья России на 58% выросла 

доля сверхмалых квартир-сту-

дий. Аналитики утверждают: 

вместе с «однушками» студии 

уже составляют 53% от общего 

объема строящегося жилья. Еще 

32% приходится на «двушки», 

13% – на «трешки». И только 2% 

квартир имеют более четырех 

комнат.

Тем временем Организация 

экономического сотрудничества 

и развития (ОЭСР) предлагает 

считать жилищной нормой, если 

в квартире есть одна комната 

для домашнего хозяйства, одна 

комната на семейную пару, одна 

комната на двух детей одного 

пола в возрасте от 12 до 17 лет, по 

одной комнате на каждого про-

живающего в возрасте от 12 лет и 

старше. И приводит данные, что 

лучше всего ситуация по количе-

ству комнат на человека обстоит 

в Ирландии и Великобритании, 

жители которых чаще других 

располагают жильем с более чем 

четырьмя комнатами. А трехком-

натное жилье – минимальная 

норма для США, Бельгии, Кана-

ды, Норвегии, Мaльты, Дании, 

Швейцарии, Нидерландов, Фин-

ляндии, Испании и Франции. Но 

россиянам о переходе на стро-

ительство более просторного 

жилья остается только мечтать.

Наш нынешний перекос в сто-

рону «скворечников» объясня-

ется небывалым удорожанием 

квадратных метров. Резко упал 

спрос на просторные квартиры, 

на что застройщики 

ответили сокращени-

ем их площади. 

О подвигах 
на полях Великой 
Отечественной 
и четырех мешках 
наград бывшего 
замминистра 
обороны Иванова

17
мая

2024
пятница

№ 31–32 (27766)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Цена квартиры останется прежней, а вот площадь уменьшится. 
И когда же «скворечники» выйдут из моды?

3РАЗБЗЗЗЗ ОР ПОЛЕТОВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВВ

Бумажные
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•ЭХО•

Назначение Андрея Белоусова на 

пост министра обороны в разгар 

СВО – из разряда сенсационных. 

Как же так? Андрей Рэмович – ли-

цо сугубо гражданское, к армии не 

имеет отношения, нет у него ни погон 

с большими звездами, ни боевого 

опыта. Между тем решение прези-

дента поставить на эту должность 

серьезного экономиста напрямую 

связано с задачами по долгосрочной 

перестройке оснащения Вооружен-

ных сил России в новых условиях, 

а не с необходимостью подкрепить 

оперативное планирование на Укра-

ине. Для вывода ВС РФ на другой 

технологический уровень нужен но-

вый человек.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Министр не главнокомандующий, он 

не планирует операции, не руководит 

дивизиями в театре военных действий. 

Для решения чисто военных задач нуж-

ны профессиональные знания, которые 

есть у Генштаба. Поэтому все чаще обо-

ронные ведомства в мире возглавляют 

гражданские лица, имеющие опыт госу-

дарственного управления. Их компетен-

ция включает военные аспекты внешней 

политики, контроль за выделенными 

средствами на содержание Вооружен-

ных сил, их материально-техническое 

обеспечение.

Даже в СССР не все на этом посту 

были профессиональными военными. 

Достаточно вспомнить Льва Троцкого, 

идеолога и создателя Красной армии. 

Но после Гражданской, начиная с Фрун-

зе, и после Великой Отечественной все 

имели боевой опыт. И в постсоветское 

время с 1991 года во главе Минобороны 

России ставились генералы в погонах: 

Константин Кобец, Павел Грачев, Игорь 

Родионов, Игорь Сергеев. А вот послед-

ние три министра были гражданскими, 

и здесь Белоусов не исключение, а про-

должение сложившейся практики. Он 

уже четвертый политический назначе-

нец на этот пост.

Сергей Иванов, выпускник филоло-

гического факультета Ленинградско-

го университета и профессиональный 

разведчик, стоял во главе военного ве-

домства с 2001-го по 2007-й. Анатолий 

Сердюков отслужил в 1984–1985 годах 

срочную службу водителем, получил ди-

плом Института советской торговли, что 

позволило ему стать директором мага-

зина мебели, а позднее дорасти до главы 

Федеральной налоговой службы. Он и 

сменил Иванова в Минобороны на пять 

лет – с 2007-го по 2012-й. После его скан-

дальной отставки министром обороны 

стал Сергей Шойгу, инженер-строитель 

по образованию, имевший за плечами 

богатый опыт руководства беспокойным 

ведомством – МЧС и губернаторства в 

Московской области.

А как, кстати, у них? Гражданский ста-

тус министра – утвердившаяся система 

на Западе. В США, например, даже быв-

шие генералы, претендующие на долж-

ность, по Конституции должны семь лет 

находиться вне действительной служ-

бы к моменту назначения. Для генера-

ла в отставке Ллойда Остина, первого 

афроамериканца во главе Пентагона, 

сенат сделал в 2021 году специальное 

исключение, поскольку тот уволился из 

армии только в 2016-м. Отцы-основатели 

США сразу выступили за гражданский 

контроль над регулярной армией, так 

как видели в ней инструмент автори-

таризма и угрозу демократии. Стремясь 

ограничить прерогативы генералов по 

использованию армии, они заложили 

в Конституцию ограничители для роли 

военных в политике, возложив на пре-

зидента роль главнокомандующего и 

предоставив Конгрессу право опреде-

лять задачи и бюджет для Вооруженных 

сил. Народные избранники должны сто-

ять выше людей с кольтом.

После Второй мировой всенародная 

популярность таких генералов, как 

М акартур и Эйзенхауэр, настроила 

общественность на наделение героев-

воинов большими полномочиями в по-

литике. Именно тогда Конгресс ввел 

10-летний период «отстоя» от военной 

службы для назначения генералов на 

высокие федеральные должности, пре-

жде всего в Министерстве обороны. По 

определению Верховного суда США, 

военные остаются «особой кастой», от-

личной от гражданского общества, раз 

в их среде главенствует дисциплина, то 

есть закон беспрекословного подчине-

ния. А значит, не армия и ее командиры 

должны решать за общество, а наоборот. 

Этот принцип демократии прижился и 

в Европе, а в 2000-е и у нас.

Но в периоды сложных и быстрых ре-

шений, от которых зависит безопасность 

государств, доверять их принятие можно 

только компетентным функционерам. 

А Европа, погруженная за последние 

30 лет в леволиберальные эксперимен-

ты, начала с удовольствием применять 

«инклюзивность» при назначении мини-

стров обороны, руководствуясь больше 

идеями гламурной публичности.

Так, страны НАТО насаждали толе-

рантность, особо не рассчитывая, что 

придется перевооружать армии и го-

товиться к войне. В итоге в восьми из 

32 стран НАТО военными командуют 

дамы без малейшего представления об 

армии. Например, гинеколог по обра-

зованию и мать семерых детей Урсула 

фон дер Ляйен в 2013-м стала министром 

обороны Германии, что вызвало шок у 

бундесвера. Но за ней последовали Ан-

негрет Крамп-Карренбауэр и Кристина 

Ламбрехт, которые, кроме завиральных 

идей и русофобии, ничем похвастаться 

не могли. Дам поменял Писториус, но 

приоритеты остались.

Рекорд по скорости пребывания на 

посту принадлежит Чехии, где Каролина 

Пик, в 37 лет возглавив Минобороны, 

сразу по вступлении в должность уво-

лила трех командующих ВС, невзирая 

на заслуги и послужной список. Через 

восемь дней махания саблей даму отпра-

вили в отставку. Латвийский министр 

обороны 35-летняя Линда Мурниеце, 

рассорившись с военными и с правитель-

ством, продержалась на посту четыре ме-

сяца. В Испании назначили министром 

обороны Карме Чакон, беременную на 

седьмом месяце, что вынудило ее взять 

декретный отпуск. В Нидерландах ми-

нистр Кайса Оллонгрен представляет 

секс-меньшинство и живет в браке с по-

другой. Военного образования у них нет.

В этом смысле России повезло, что мы 

перестали следовать западным лекалам 

демократии. Более того, даже назначе-

ние гражданского чиновника главой во-

енного ведомства вызывает на Западе на-

стороженность. Журнал Politico считает, 

что с 2020 года авторитет экономиста 

Белоусова еще вырос – особенно в свете 

поразительной стойкости российской 

экономики на фоне западных санкций, 

которой боевые действия действительно 

помогли, придав толчок развитию соб-

ственной промышленности. Француз-

ское издание 20 minutes написало, что 

«не зря новый министр обороны России, 

технократ, в котором нет ничего воен-

ного, не кто иной, как бывший министр 

экономики и верный советник прези-

дента». «Этим назначением Путин хочет 

поставить экономику в центр военных 

действий», – цитирует издание эксперта.

The American Conservative даже пред-

положил, что «новый министр обороны 

России может стать преемником Пу-

тина». Белоусов, согласно TAC, слывет 

человеком неподкупным и набожным, 

а в чистке рядов, мол, и заключается одна 

из его первейших задач на посту мини-

стра. Выдвижение Белоусова означает, 

что Путин считает производство клю-

чом к победе в конфликте на истощение. 

Если Белоусов обеспечит дисциплину и 

прозрачность российских оборонных за-

купок, гарантируя, что военные расходы 

продолжат стимулировать экономику, то 

перед ним откроется высокая карьерная 

перспектива в 2030-м.

Что ж, не будем спорить.  Т
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В 1943 году, 
когда Константин Рокоссовский получил звание гене-
рала армии, ему было 47 лет. Почти как Тимуру Ивано-
ву, тоже носившему на погонах большую звезду...

Доля рублей и юаней в двусторонних расчетах 
между Россией и Китаем составляет 90%, заявил президент Владимир Путин 

в Пекине

К работе на предприятиях ОПК за полгода 
дополнительно привлечены 500 тысяч человек, сообщил первый 

вице-премьер Денис Мантуров

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Кириенко
и. о. первого 

замглавы 

администрации 

президента РФ

– Людям, живущим се-

годня в Белгороде, по-

стоянно, каждый день 

приходится проявлять невероятное че-

ловеческое мужество.

Владимир 
Колокольцев
глава МВД

– К ласс и к и все гда 

у тверждали, что кор-

рупция у нас существу-

ет ровно столько, сколь-

ко существует само государство.

Султан Хамзаев
депутат Госдумы

– Кофе в широком фор-

мате, как это сегодня 

происходит, ничем хо-

рошим на организме не 

сказывается. Это искус-

ственный энергетик, 

который вызывает процесс агрессивного 

старения организма.

Петр Павел
президент Чехии

– Нам нужно остано-

вить войну и начать 

обсуждать будущие до-

говоренности. Какой-

то компромисс мог бы 

быть.

Константин 
Паустовский
писатель 

(Е.С. Загорской-

Паустовской, 

17 мая 1931 года, 

Астрахань)

– Вчера на закате шли дельтой Волги. Бо-

гатство красок здесь исключительное. 

Рыбачьи поселки тонут в зелени и в элек-

трических огнях, пароход идет широки-

ми протоками, как по каналам, проходят 

рыбачьи шхуны, доверху полные рыбой.

Ольга БЕРГГОЛЬЦ 
поэт (из дневника, 

20 мая 1942 года) 

– Вы й де т л и ч т о с 

Харьковом и как все 

это – непонятно... Кон-

ца блокады не видно. 

О, суровые, замкнутые 

в себе, черные и голубые лица ленинград-

ских детей. Вчера увидела такую девочку 

в булочной, и опять пронзило: «Как можно 

жить, терпя этакое?»

Человек без погон командует генералами. Сенсация?

Андрей Белоусов 

на танковом 

полигоне.

с. 1
«Форма такого вида... 

только внешне похо-

жая на генеральскую». 

Но мы же не слепые! На много-

численных публичных фото Ти-

мур Иванов в форме защитного 

цвета с одной огромной звездой 

на погонах: генерал армии как 

есть. В 49 лет. Фронтом не ко-

мандовал, Берлин и даже Киев 

не брал. Брал, как считает след-

ствие, натурой в виде бесплат-

ных ремонтов своих дворцов, 

поместий и квартир.

Почти одногодок Тимура 

Иванова Константин Рокоссов-

ский получил звание генерала 

армии в 1943 году. К тому време-

ни он воевал, сидел в застенках 

НКВД, снова воевал, отличился 

уже как командующий арми-

ями и фронтами в битвах под 

Москвой, под Сталинградом, 

на Курской дуге. За оборону 

Москвы получил орден Лени-

на. 8 марта 1942 года Рокос-

совский был ранен осколком 

снаряда в городе Сухиничи. 

Ранение оказалось тяжелым – 

были задеты легкое, печень, 

реб ра и позвоночник, повреж-

дена диафрагма. Но после опе-

раций и лечения в госпиталях 

уже 28 мая Рокоссовский снова 

прибыл в Сухиничи и принял 

командование 16-й армией. За 

разгром немцев под Сталингра-

дом был награжден орденом 

Суворова и получил звание ге-

нерал-полковника. Чтобы дора-

сти до Иванова, Рокоссовскому 

еще надо было дойти с боями до 

Германии.

Судьба этого выдающегося 

полководца Великой Отече-

ственной сложилась удачно: 

Рокоссовский дожил до Побе-

ды, командовал знаменитым 

Парадом на Красной площади 

24 июня 1945 года. А вот один из 

самых молодых и талантливых 

полководцев Иван Черняхов-

ский, получивший на погоны 

звезду генерала армии в 1944-м 

и к тому времени отличивший-

ся командованием армиями и 

фронтами, не дожил до побед-

ного мая. В 45-м, когда ему было 

всего 38, он был смертельно ра-

нен осколком.

Черняховский, как и боль-

шинство генералов-полковод-

цев Великой Отечественной, 

был удостоен звания Героя Со-

ветского Союза. Не нам судить, 

за что гражданский служащий 

И полощется белье на ветру...

Адвокаты 

Тимура Иванова 

вместе с 

апелляционной 

жалобой 

принесли 

в Московский 

горсуд четыре 

мешка 

с наградами 

обвиняемого.

Тимур Иванов получил звания 

Героя ДНР и ЛНР. Может, его 

подвиги скрыты под грифом 

«совершенно секретно»? Но, 

согласитесь, свершения Тиму-

ра Иванова трудно сравнивать 

с ратными подвигами героев-

фронтовиков страшной войны, 

в которой решались судьбы 

страны и мира. Сейчас вроде 

бы глобальные вопросы вновь 

на повестке дня. Но скажите 

мне, кто из участников Вели-

кой Отечественной смог бы 

предъявить общественности 

четыре мешка наград? И воз-

никает риторический вопрос: 

не обесцениваются ли таким об-

разом сегодняшние награды и 

звания? И как отнесутся к четы-

рем бренчащим пакетам Тиму-

ра Иванова нынешние бойцы, 

сражающиеся на фронтах СВО, 

жертвующие здоровьем и жиз-

нями? Пошли бы они в бой под 

его командованием?

А тут еще всплывают под-

робности от адвокатов быв-

шего замминистра обороны. 

По их словам, этот паркетный 

генерал сожительствовал с экс-

советником министра обороны 

Марией Китаевой, которая в ны-

нешнем году родила Иванову 

ребенка. «Ведут общее хозяй-

ство, живут одной семьей, она, 

как никто другой, знает, где про-

живает Иванов, в каких услови-

ях. У них дочь, совсем малыш-

ка, 2024 года рождения, суд не 

стал ее допрашивать, поверил 

нам на слово», – цитирует РИА 

«Новости» адвоката Мусаева. 

И дальше: «Защита настаивала 

на домашнем аресте или другой 

мере пресечения, не связанной 

с заключением под стражей. Ад-

вокат добавил, что в качестве 

места для домашнего ареста 

защита предлагала дом на Руб-

левке, взятый в ипотеку».

Много интересного можно 

прочитать об этой славной жен-

щине и начальнице на просто-

рах интернета. Что она бывшая 

телеведущая и топ-модель. Что 

была замужем за другим заме-

стителем министра обороны 

(не будем всуе поминать его 

имя). И про то, что Мария, как 

сообщил BFM в 2017 году, «ушла 

в декретный отпуск в звании 

генерал-лейтенанта, уступив, 

по-видимому, свое место Рос-

сияне Марковской, тоже теле-

ведущей».

«СМИ отметили выдающие-

с я внешние данные пресс-

секретарей Сергея Шойг у: 

и у Марковской, и у Китаевой. 

Последняя – бывшая модель, – 

написал BFM. – И, кстати, стала 

помощником Шойгу в 2012-м, 

ей тогда было 26 лет. Столько же 

сейчас Марковской». За яркую 

и не слишком характерную для 

чиновника силового ведомства 

внешность Марковскую в неко-

торых СМИ окрестили «няшей-

обороняшей». Какой-то круго-

ворот генералов и генеральш 

получается, от звезд на погонах 

и телезвезд рябит в глазах!

Но вернемся к Марии Китае-

вой. Она вроде бы гражданская 

служащая. Однако в Сети есть ее 

четкие фото, где изящная прядь 

длинных волос красиво и слегка 

покрывает две генерал-лейте-

нантские звезды на погонах. Как 

вам такое, боевые полковники, 

зарабатывающие свои звезды в 

далеких от столицы гарнизонах 

и в горячих точках? Оказывается, 

можно заслужить генеральское 

звание и поселиться в доме на 

Рублевке и без особых тягот, и 

без всякого риска для своей дра-

гоценной жизни.

Впрочем, звезда Китаевой 

не одинока на нашем властном 

небосклоне. Без полковников и 

генералов в юбках нынче не об-

ходится ни одно силовое ведом-

ство в России. Просто какая-то 

безумная мода. Соревнование, 

представительница какой кон-

торы краше. Зачастую без меры 

накрашенные, с надутыми губа-

ми-пельменями они представ-

ляют государственные струк-

туры, по идее страшно далекие 

от подиума. Зачем это, почему?

А что касается Иванова... Ге-

рой Испании и финской вой ны 

генерал Иван Копец перед Вели-

кой Отечественной был назна-

чен командующим авиацией За-

падного округа. В первый день 

войны фашисты разбомбили 

прямо на аэродромах базирова-

ния большую часть наших ВВС. 

Копец сел в самолет, облетел свои 

части и лично оценил с воздуха 

катастрофический масштаб по-

терь. После чего вернулся на 

а эродром и пустил себе пулю 

в лоб. Имел понятие о чести. 

А вы мне про Тимура Иванова 

с четырьмя мешками наград...

Вот уж поистине: каждое вре-

мя рождает своих героев.   Т  
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Тесно!

Бумажные самолетики
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

На днях Юрий Трутнев, только 

что переназначенный на долж-

ность вице-премьера, сообщил 

депутатам, что производство лег-

комоторных многоцелевых само-

летов «Байкал» начнется к концу 

2025 года. И все бы ничего, если 

бы мы уже много раз не слышали 

обещаний с высоких трибун поста-

вить нашей гражданской авиации 

достойного сменщика легендар-

ного кукурузника.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Напомним, что в 2020 году Влади-

мир Путин на заседании Госсовета 

настоятельно напомнил, что «нам 

важно инфраструктурно сшивать 

всю нашу огромную территорию». 

Глава государства увязал эту про-

блему непосредственно с развити-

ем региональной малой авиации. 

И ведь все вроде бы все понимают, 

и задачи эти давно назрели и пере-

зрели. В 2019 году Минпромторг 

поручил Уральскому заводу граж-

данской авиации (УЗГА) разработать 

самолет на смену работяги Ан-2. По-

ручение было выполнено, результат 

в виде легкомоторной крылатой 

машины «Байкал-2» разработчики 

вскоре представили, в том числе и на 

авиасалонах МАКС и «Армия-2021». 

Однако специалисты пришли к вы-

воду, что самолет не отвечает тре-

бованиям эксплуатантов и, в част-

ности, не работоспособен в условиях 

арктической зоны РФ, где особенно 

востребована малая авиация. Ну а 

главное, первый полет был совершен 

на зарубежном двигателе – General 

Electric H80-200. В условиях насту-

пивших антироссийских санкций 

срочно потребовалось заменить его 

на отечественный ВК-800, который 

пока не готов.

«А создать двигатель дороже и 

дольше, чем сам самолет, – отмечал 

тогда эксперт и редактор портала 

«АвиаПорт» Роман Гусаров. – Но ра-

боты над мотором активно ведутся, и 

к 2024 году должны успеть сертифи-

цировать самолет с отечественным 

двигателем».

Впрочем, на «Байкале» свет кли-

ном не сошелся. В последнее десяти-

летие наряду с этим самолетом на 

почетную роль сменщика кукуруз-

ника претендовала целая линейка 

перспективных машин. Среди них 

вначале был легкий многоцелевой 

транспортно-пассажирский Т-101 

«Грач» известного конструктора Ев-

гения Грунина. Самолет обещали 

выпускать вдвое дешевле зарубеж-

ных аналогов. Авиатранспортная 

фирма США Federal Express даже 

планировала закупить 50–70 ма-

шин для местных авиалиний на 

замену Cessna 208 Caravan. А еще 

разрабатывались Ил-100 и Ан-2 

ТВС (правда, с американским дви-

гателем). Плюс проектируемый в 

Сибирском НИИ авиации имени 

Чаплыгина «Рысачок» (кстати, 

выпуск этой машины в 2014 году 

поддержал президент РФ). А еще 

в Омске на авиаремонтном пред-

приятии «Мотор» на базе Ан-2 ММ 

арктического варианта почетным 

полярником Юрием Петровым был 

разработан и представлен самолет 

«Русская Арктика», который полу-

чил положительную оценку специ-

алистов производственного объ-

единения «Полет» филиала ГКНПЦ 

имени Хруничева.

Что же касается «Байкала», то 

еще в январе 2021 года в интервью 

«Российской газете» тогдашний ми-

нистр промышленности и торговли 

РФ Денис Мантуров уточнил, что 

по требованиям Минпромторга, 

зафиксированным в контракте, по 

стоимости самолет должен быть де-

шевле, чем эксплуатируемые в Рос-

сийской Федерации Cessna Caravan 

и Kodiak: 100–120 млн рублей про-

тив 170 и 165 млн соответственно. 

А завершить сертификацию и полу-

чить сертификат типа запланирова-

но на конец 2022 – начало 2023 года. 

И в том же году запланировано на-

чало коммерческих поставок.

То есть эксплуатанты должны 

были уже сегодня использовать но-

вую машину. Но в конце 2022 года, 

словно позабыв об обещаниях, на 

правительственном совещании раз-

работчики заявили, что есть планы 

поставить 105 самолетов «Байкал», 

правда, создание машины обойдет-

ся уже в 178 млн рублей, плюс еще 

115 млн придется потратить на до-

полнительное оборудование.

Что будет дальше и на какой цене 

разработчик и заказчики остановят-

ся, остается только гадать. Во вся-

ком случае 13 мая в Госдуме Юрий 

Трутнев сказал: «Стараемся сделать 

самолет конкурентным по комплек-

тации, по цене. Там не все просто. Но 

в конце 2025 года «Байкал» должен 

выйти на линию». Очень хотелось 

бы в это в очередной раз поверить. 

Но как тут не вспомнить Льва Тол-

стого, который еще полтора века на-

зад заметил: «Говори о том только, 

что ясно. Иначе молчи». Т

И р од и лс я новы й 

а не к до т:  «Пр а ви-

те льс тво за яви ло, 

что цена за квадратный метр 

увеличиваться не будет. Бу-

дет уменьшаться квадратный 

метр». И если в 2008-м сред-

няя площадь квартир в ново-

стройках составляла 83,4 ме-

тра, в 2013 году она снизилась 

до 76,5, а ныне по стране упала 

ниже 47 «квадратов», а в Санкт-

Петербурге – даже ниже 42. 

И при этом цена метра продол-

жает расти: за год – на 10,3%. 

В Москве средняя стоимость 

«квадрата» в новостройках со-

ставила 343,3 тысячи рублей – 

на 10% больше, чем год назад. 

В других городах-миллионни-

ках новостройки подорожали 

на 18%. Результат: по удельно-

му количеству квартир на 1 ты-

сячу жителей Россия обогнала 

США (у них 425, а у нас 437), но 

по метрам они недосягаемы, 

похоже, навсегда. Возьмем, к 

примеру, автоград Набережные 

Челны с населением 545 тысяч, 

где в год строится более 330 ты-

сяч «квадратов» и на каждого 

жителя приходится в среднем 

24,5 метра. Для достижения ми-

нимальной нормы, указанной 

у президентском указе, нужно 

каждому жителю добавить по 

8,5 «квадрата». Как шутят чел-

нинцы, «пристроить к нашим 

скворечникам по чуланчику». 

На практике городу требу-

ется совокупно на всех к уже 

имеющемуся жилью достроить 

4 638 875 метров – при нынешних 

темпах на это уйдет 14 лет. Пока 

здесь заканчивается сооружение 

четырех 18-этажных 170-квар-

тирных домов по социальной 

ипотеке – для работников бюд-

жетной сферы, крупных предпри-

ятий, врачей-переселенцев, де-

тей-сирот. Новостройки возводят 

за счет инвестиций Госжилфонда 

при президенте Республики Та-

тарстан – как сказали бы раньше, 

«блатные дома». Но, как теперь 

выясняется, они не прибавят, а 

снизят Челнам среднегородскую 

обеспеченность жильем. Ибо 

средняя площадь квартир в этих 

домах – 48,8 квадратного метра, 

в основном «однушки». И если 

в такое гнездышко заселить се-

мейную пару, даже без детей, но-

восел станет обладателем лишь 

24,4 «квадрата», меньше нынеш-

ней обеспеченности по городу.

с. 1

Меньше 28 кв.м
студии и однокомнатные квартиры в Москве 
проектироваться и строиться больше не будут. 
Это следует из распоряжения Москомэкспертизы

На Дальнем Востоке власти не готовы к борьбе с огнем,
установила Генпрокуратура РФ. В регионе уже зарегистрировано свыше 1,8 тысячи лесных 

пожаров

Капремонт авиадвигателей CFM56-5B и 7B, 
которыми оснащены Boeing 737 и Airbus A320, освоила российская 

компания S7 Technics
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Василий Колташов
экономист

– Мое мнение: надо создавать класси-
ческую ренту. Если имеется квартира, 
гараж, можно их сдавать. Это потенци-
альная прибавка к пенсии. В остальном 
остается лишь уповать на улучшение 
ситуации в связи с повышением МРОТ и 
прожиточного минимума. Другое реше-
ние: повысить покупательную способ-
ность пенсий за счет укрепления рубля. 
Если он будет не просто стабильным, 
но и крепким, на него получится купить 
больше товаров. Дополнительная мера: 
налоговый возврат к пенсиям. Почти 
все работающие пенсионеры платят 
НДС – 10–20%. Даже если бы нало-
говый возврат составлял 3–5 тысяч 
в месяц, это было бы подспорье. Строго 
говоря, платить с пенсий налоги – не-
справедливо.

Игорь Николаев
научный сотрудник Института 

экономики РАН

– Уровень пенсий в России недостато-
чен. Коэффициент замещения отнюдь 
не 40–50%, как в развитых странах. 
Когда-то он у нас был на уровне 35%, 
но позднее опустился ниже 30%. Вот 
и ответ, почему многие предпочитают 
работать и после прихода пенсионного 
возраста. У нас пенсии воспринимают-
ся как, скажем мягко, скромный бонус 
за то, что человек когда-то работал. А 
акцент должен быть другим: «Я работал 
столько-то – мне положено столько-
то. И плюс обязательный минимум от 

государства». Однако лет 10 назад на-
копительную компоненту заморозили, 
она ушла в распределительную часть. 
Но пенсия все-таки должна больше 
зависеть от вклада работника. При 
нынешней системе усилия работника 
нивелируются. В реальности возникает 
разрыв между тем, сколько ты зарабо-
тал и отчислял на протяжении карьеры, 
и тем, какую пенсию будешь получать 
в старости. Конечно, мне встречались 
пенсионеры, которые признавались, 
что трудятся сугубо ради хорошего кол-
лектива, они воспринимают работу как 
«клуб по интересам». Но основная масса 
немолодых россиян продолжают рабо-
тать от безденежья.

Евгений Надоршин
главный экономист ПФ «Капитал»

– Сейчас наша пенсионная система да-
же теоретически не предназначена для 
достойной жизни на старости лет. В на-
чале нулевых делались попытки выстро-
ить эффективный пенсионный порядок, 
когда минимальное пособие должно со-
ответствовать прожиточному минимуму, 
а накопительная и страховая части – 
обеспечивать дополнительный комфорт. 
Но дело застопорилось. Обещания, что 
пенсии достигнут 40% от зарплаты, так и 
остались словами. И сегодня даже мини-
мальная зарплата пенсионера заметно 
выше максимальной пенсии, которую 
предлагает система.

Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ

– Маленькие пенсии связаны с низкими 
зарплатами в целом по стране. К слову, 
30–40 млн трудоспособных россиян 
не отчисляют пенсионные взносы. 
Россия – страна дешевого труда, это 
большая беда, которая сказывается 
и на размере пенсий. Нужны широкие 
комплексные преобразования. Важно 
создавать условия для конкуренции 
малого и среднего бизнеса, снимать 
коррупционное давление на экономику. 
Для всего этого нужна политическая во-
ля, а ее не видно. Отдельные вспышки 
проблем не решают.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Когда на пенсию 
можно будет 
жить, а не 
выживать?
29% россиян продолжат трудиться 

после выхода на пенсию, следует из 

данных «Авито Работы». В основном так 

ответили респонденты от 55 до 64 лет 

(40%) и от 45 до 54 (34%). Лишь 19% 

работающих граждан рассчитывают 

в старости на свою пенсию и личные 

накопления, и только 15% собираются 

жить исключительно на свою пенсию.

ВОПРОС «ТРУДА»

Зато в Москве тем временем 

происходит своеобразное «уве-

личение жилплощади» уже име-

ющихся квартир. С 2018 года 

в столице реализуется програм-

ма реновации: сносятся старые 

хрущевки и брежневки, а на их 

месте возводится современное 

жилье, куда уже переехали бо-

лее 160 тысяч горожан. Процесс 

для переселяемых москвичей 

бесплатный. Но важнее другое: 

город без всяких доплат меняет 

переселенцам жилье по принци-

пу не «метр за метр», а «комната 

за комнату», без учета их разме-

ров. Хотя квартиры в новых домах 

значительно больше: в среднем 

«однушка» просторнее на 32% 

(до 39,5 метра), «двушка» – на 

26–38% (до 56), «трешка» – на 

36–43% (до 79–80). А желающие 

дополнительно расшириться мо-

гут прикупить квадратные метры 

за свой счет.

Московский пример породил 

принятие общероссийского за-

кона «О комплексном развитии 

территорий». Он предусматрива-

ет возможность сноса не только 

ветхого и аварийного жилья, но 

и неаварийных многоквартир-

ных домов с высокой степенью 

износа, как это делают москви-

чи с хрущобами, освобождая для 

строительства целые кварталы 

в престижных микрорайонах.

Однако регионы уже начали 

вносить свои «поправки» в мо-

сковский опыт. Где-то отказались 

от непременного предоставле-

ния переселенцам новых квартир 

в пределах своего микрорайона, 

где-то объявили, что бесплатно 

менять старое жилье на новое 

будут только по принципу «метр 

за метр». В результате москви-

чи бод ро приняли реновацию, 

а в провинции доходит дело до 

отказов в согласии жильцов на 

слом своих еще крепких домов: 

«На наш век хватит!» Программа 

КРТ начинает буксовать…

Похоже, отечественные за-

стройщики за последние пару 

десятилетий чересчур избалова-

лись монопольным положением, 

особенно в регионах. Хотя произ-

водительность труда в россий-

ском строительстве составляет 

лишь 21% от уровня в США, то 

есть один американский стро-

итель пашет за наших пятерых. 

Но тамошним девелоперам не 

снилась такая высочайшая рен-

табельность бизнеса, какая су-

ществует в России. Она зашкали-

вает: так, в апреле в Краснодаре 

рентабельность девелопмента 

превысила 52%, в Петербурге – 

71%, во Владивостоке – 94%, 

в Казани – 101%. В США рен-

табельность девелоперского 

бизнеса обычно не превышает 

20–25%, а нередко она значи-

тельно ниже.

Для сравнения: рентабель-

ность в 24 отраслях российской 

промышленности в среднем со-

ставила 18%, и даже порог в 10% 

исследователи посчитали хоро-

шим уровнем для текущего состо-

яния отечественной экономики.

Тем временем российский ры-

нок жилищного строительства 

находится на пороге коренной 

трансформации – перехода на 

ИЖС. Бесконечный рост цен на 

так называемое массовое жилье 

приблизил его к элитному или 

как минимум сопоставимому 

с коттеджным. Результат: уже 

сегодня объемы индивидуаль-

ного жилищного строитель-

ства превышают ввод жилья 

девелоперами в 74 субъектах 

РФ, а возведение частных домов 

начинает переходить в руки ма-

лого бизнеса и самих будущих 

жильцов. А еще у покупателей 

есть возможность воспользо-

ваться поддержкой государства 

в виде ипотечных программ и 

других мер. Уже в прошлом году 

в России было выдано 118 тысяч 

ипотечных кредитов на 537 млрд 

рублей – в четыре раза больше, 

чем в 2022-м.

Пока самые высокие объемы 

ИЖС зафиксированы в Москов-

ской области (13% всего ввода 

в стране), Краснодарском крае 

(7%), Ленинградской области 

(5%), Татарстане (4%), Башкорто-

стане (3%). В столичных агломе-

рациях наиболее распространен 

формат коттеджных поселков, 

в южных регионах жизни в ин-

дивидуальных домах способству-

ют комфортные климатические 

у словия, в Татарстане и Башкорто-

стане среди населения популярно 

проживание в собственном доме...

Есть надежда, что «сквореч-

ники» и «чуланчики» выйдут из 

моды!  Т

Знаменитому 
крылатому 
кукурузнику нашли 
замену. Но опять 
пока лишь на бумаге

Самолет «Байкал» никак не удается поставить на крыло.
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Ежегодно на планете 15 мая 

отмечается Международный 

день климата. Инициатива 

призвана привлечь внима-

ние мирового сообщества 

к проблеме глобального 

п отепления.

ЗАХАР АНТОНОВ 

С
охранение климата являет-

ся одной из стоящих сегодня 

перед человечеством задач. 

Потепление среднегодовой 

температуры, естествен-

ные катаклизмы, изменение по-

годных условий на планете – все 

эти факторы ведут к ухудшению 

климата нашей планеты и оказы-

вают негативное воздействие на 

продовольственную, жизненную 

и имущественную безопасность 

людей, сказываются на состоянии 

природных ресурсов и сбаланси-

рованном развитии государств.

При этом, согласно ряду ис-

следований, почти 90% выбро-

сов парниковых газов на нашей 

планете связано с естественными 

причинами (извержение вулка-

нов, болота и др.). В то же время на 

антропогенные факторы, то есть 

связанные с деятельностью чело-

века, приходится лишь 10–12% 

общего объема такой эмиссии. 

И среди лидеров здесь – агропро-

мышленное хозяйство и транс-

портная отрасль.

Представители бизнес-сообще-

ства на протяжении многих лет 

уделяют повышенное внимание 

вопросам бережного отношения 

к окружающей среде, интегри-

руют экологические показатели 

в свои стратегии, внедряют эко-

ориентированные технологии для 

снижения выбросов.

Одним из ярких подобных при-

меров является нефтяная ком-

пания «Роснефть», которая раз-

деляет и активно поддерживает 

международные и национальные 

цели в области борьбы с измене-

нием климата. Компания опи-

рается на научные разработки и 

современные технологические ре-

шения, позволяющие сокращать 

выбросы парниковых газов.

День климата на ВДНХ
В Международный день климата 

«Роснефть» организовала в сво-

ем павильоне на ВДНХ в рамках 

выставки-форума «Россия» тема-

тические мероприятия.

В среду, 15 мая, нефтяники 

в ходе презентаций и лекций 

рассказали гостям павильо-

на про достижения нефтяной 

компании в области углерод-

ного менеджмента, работу по 

контролю за эмиссией метана 

и про уникальный лесоклимати-

ческий проект, который реали-

зуется в Красноярском крае. Для 

посетителей были также прове-

дены мастер-классы по расчету 

персонального углеродного следа 

и тематические викторины с при-

зами, представлено реальное обо-

рудование, которое применяется 

для мониторинга выбросов пар-

никовых газов.

Кроме того, в кинозале пави-

льона транслировались докумен-

тальные фильмы, подготовлен-

ные совместно с учеными из МГУ: 

«Век Белого моря», рассказываю-

щий о повторении «дерюгинской 

съемки» вековой давности, «Хра-

нители Севера» – о комплексной 

экспедиции «Роснефти» для из-

учения моржей и белых медведей 

у архипелагов Земля Франца-

Иосифа и Новая Земля, а также 

«Архипелаг Земля» – про летнюю 

экспедицию на острова арктиче-

ских морей.

Углеродный менеджмент
Достижение углеродной ней-

тральности к 2050 году является 

одним из ключевых стратеги-

ческих ориентиров «Роснефти». 

Компания намерена оставаться 

надежным производителем, при 

этом минимизируя воздействие 

на климат и окружающую среду. 

Достижение стратегических це-

лей планируется за счет меропри-

ятий по сокращению выбросов, 

использованию низкоуглеродной 

генерации, развитию энергосбе-

регающих технологий, техноло-

гий по улавливанию и хранению 

углерода, использованию потен-

циала природного поглощения и 

других.

«Роснефть» уделяет приоритет-

ное внимание вопросам углерод-

ного менеджмента, в частности 

сокращению эмиссии метана – 

парникового газа, потенциал гло-

бального потепления от которого 

в 25 раз превышает воздействие 

углекислого газа.

Работа по снижению выбросов 

парниковых газов ведется по раз-

личным направлениям. Основа-

ми этой деятельности являются 

программа энергосбережения, га-

зовая программа, инициативы по 

утилизации попутного нефтяного 

газа, использование низкоугле-

родных и возобновляемых источ-

ников энергии и многое другое.

Уже сегодня нефтяная ком-

пания демонстрирует значимые 

результаты в области углеродного 

менеджмента – общее сокраще-

ние выбросов за последние четыре 

года составляет около 4%.

С 2020 года в «Роснефти» реали-

зуется программа по выявлению и 

устранению утечек метана с при-

менением специальных техниче-

ских средств для обнаружения 

источников эмиссии этого парни-

кового газа. Программа включает 

комплекс мероприятий воздуш-

ного и наземного мониторинга 

производственных объектов.

Кроме того, «Роснефть» меняет 

структуру производства в пользу 

более экологически чистых про-

дуктов. Так, с 2013 года добыча 

газа компанией увеличилась поч-

ти в 2,5 раза и по итогам 2023 года 

составила почти 93 млрд кубоме-

тров. При этом доля газа в общем 

портфеле добычи углеводородов 

превысила 25%.

Поглощаем СО
2

В 2022 году «Роснефть» присту-

пила к реализации масштабно-

го лесоклиматического проекта 

в Красноярском крае. Ожидае-

мый эффект от проекта – увели-

чение поглощения парниковых 

газов в объеме 10 млн тонн СО
2
-

эквивалента за период реализа-

ции проекта.

Ожидается, что лесоклимати-

ческий проект «Роснефти» в Крас-

ноярском крае даст значительный 

положительный эффект в масшта-

бах страны. Российские леса еже-

годно поглощают от 200 млн тонн 

углерода, следует из информации 

Института космических исследо-

ваний РАН. Таким образом, вклад 

проекта «Роснефти» составит по-

рядка 5% от общего потенциала 

лесов страны.

Комплексный лесоклиматиче-

ский проект «Роснефти» – это не 

просто высадка саженцев, а мас-

штабная практическая работа по 

созданию и развитию нового на-

правления экосистемных услуг. 

В настоящее время идет форми-

рование новой сферы деятельно-

сти – от глубоких научных иссле-

дований до разработки правовых 

основ, методологий реализации 

и оценки лесоклиматических 

п роектов.

Проект «Роснефти» направ-

лен на развитие компетенций и 

укрепление потенциала лесокли-

матических проектов в России, 

создание условий для бизнеса, 

которые будут способствовать 

увеличению потока инвестиций 

в это направление.

В начале года нефтяная компа-

ния завершила подготовительный 

этап комплексного лесоклимати-

ческого проекта в Красноярском 

крае. В его рамках был выполнен 

ряд научно-исследовательских 

работ специалистами Санкт-

Петербургского государственного 

лесотехнического университета 

им. С.М. Кирова (СПбГЛТУ) и Си-

бирского федерального универси-

тета (СФУ). В результате были под-

готовлены научно обоснованные 

выводы о перспективных типах 

лесоклиматических проектов для 

Красноярского края, разработан 

механизм оценки их углеродной 

и экономической эффективности, 

даны рекомендации по монито-

рингу проектов.

Компания также принимала 

активное участие в разработке 

изменений в лесное законода-

тельство для создания правовых 

условий для реализации лесокли-

матических проектов в России на 

системной основе.

Помимо этого, «Роснефть» уде-

ляет большое внимание развитию 

необходимых компетенций по 

лесоклиматической тематике. 

Совместно с СПбГЛТУ подготов-

лена программа дополнительного 

профильного обучения. В период 

с 2022 по 2023 год обучение про-

шли 150 специалистов компании.

Кроме этого, «Роснефть» орга-

низовала тесное взаимодействие 

с вузами по программе подготов-

ки кадров по лесоклиматическо-

му направлению. Для этого будут 

разработаны специальные маги-

стерские программы обучения в 

СФУ, а также организованы ста-

жировки в «РН-Ванкор» для сту-

дентов старших курсов СПбГЛТУ.

Высадка лесов
Комплексный лесоклиматиче-

ский проект станет важной ча-

стью мероприятий «Роснефти» 

по воспроизводству лесов и со-

хранению биоразнообразия. По 

итогам лесовосстановительных 

мероприятий, которые были вы-

полнены дочерними предприяти-

ями «Роснефти» в регионах, за по-

следние три года было высажено 

более 26 млн сеянцев и саженцев 

деревьев.

Реализация инициатив ком-

пании в области лесоразведения 

и лесовосстановления с каждым 

годом становится все интенсив-

нее. Подобную динамику под-

тверждают результаты ключевых 

активов «Роснефти». Например, 

«РН-Юганскнефтегаз» высадил 

порядка 3,4 млн саженцев хвой-

ных деревьев, что в два раза пре-

вышает объемы предыдущего 

года, общая площадь насажде-

ний составила около 1 тысячи 

гектаров. Другой крупный актив, 

«Самотлорнефтегаз» за этот же пе-

риод на площади 157 гектаров вы-

садил 575 тысяч саженцев с осны, 

что является абсолютным рекор-

дом для предприятия. Н ефтяники 

дочерней компании для защиты 

леса от природных возгораний 

проложили по его периметру 

минерализованные полосы ши-

риной около полутора метров, а 

также установили информацион-

ные стенды. А в рамках озелене-

ния общественных пространств 

Нижневартовска сотрудники 

предприятия высадили 50 сажен-

цев сибирской ягодной яблони на 

территории мемориального ком-

плекса «Покорителям Самотлора».

В рамках программы по ле-

совосстановлению в прошлом 

году сотрудники других «дочек» 

«Роснефти», «Славнефть-Красно-

ярскнефтегаза» и «Востсибнеф-

тегаза», высадили более 1,5 млн 

саженцев ели, сосны и кедра. Поч-

ти 400 тысяч саженцев сосны и си-

бирской ели высадили нефтяники 

«РН-Ванкор» на территории Усоль-

ского, Кодинского, Тарутинского 

лесничеств Красноярского края 

и Таркосалинского лесничества 

Ямало-Ненецкого автономного 

округа. Кроме того, в Краснояр-

ске, рядом с офисом компании 

«РН-Ванкор», нефтяники выса-

дили рябиновую аллею.

Предприятие «РН-Уватнеф-

тегаз» в прошлом году на 63% 

увеличило объемы лесовосстано-

вительных мероприятий, высадив 

около 2 млн саженцев сосны и ели 

сибирской на территории более 

550 гектаров. В 2023 году работни-

ки «Башнефти» высадили 515 ты-

сяч саженцев деревьев на площади 

более 178 гектаров в Республике 

Башкортостан. Также экологи-

ческие мероприятия прошли на 

территории Тюменской, Орен-

бургской и Челябинской областей, 

Удмуртской Республики.

Важнейший газовый актив «Рос-

нефти» «Харампурнефтегаз» также 

проводит масштабную работу по 

сохранению и восстановлению 

природных ресурсов региона. 

В прошлом году нефтяники озеле-

нили парк «Оз. Окуневое» в городе 

Тарко-Сале, восстановили лесной 

массив в селе Успенка Тюменской 

области, пострадавший от при-

родного возгорания. В 2023 году 

работники предприятия высадили 

свыше 40 тысяч саженцев сосны в 

рамках природоохранных и при-

родовосстановительных меропри-

ятий. Волонтеры Куйбышевского 

НПЗ высадили 1,3 тысячи сажен-

цев дуба и 600 саженцев сибирско-

го кедра на территории Самарской 

области.

Сотрудники «Оренбургнефти» 

совместно с активистами «Движе-

ния Первых» высадили саженцы 

ясеня и вяза вблизи оживленной 

транспортной магистрали одно-

го из нефтяных центров региона 

в рамках федерального проекта 

«Сохранение лесов». Кроме того, 

компания организовала экологи-

ческую акцию по сбору желудей, 

собрав с жителями региона более 

300 кг плодов дуба для дальнейше-

го посева на территории государ-

ственного лесного фонда. Т

4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 17 мая | 2024 | www.trud.ru

В 2022 году «Роснефть» в Красноярском крае приступила  
к реализации масштабного лесоклиматического проекта, который позволит увеличить поглощение парниковых газов 

в объеме 10 млн тонн СО
2
-эквивалента

Забота об атмосфере планеты
«Роснефть» продвигает масштабные экологические проекты в регионах присутствия 
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Более 26 млн
деревьев и сеянцев высажено до-
черними предприятиями «Роснефти» 
за последние три года

Достижение 
углеродной 
нейтральности 
к 2050 году 
является одним 
из ключевых 
стратегических 
ориентиров 
компании 
«Роснефть»

«Роснефть» 
опирается 
на научные 
разработки и 
современные 
технологические 
решения, 
позволяющие 
сокращать 
выбросы 
парниковых газов

Комплексный лесоклиматический 
проект станет важной частью 
мероприятий «Роснефти» 
по воспроизводству лесов и 
сохранению биоразнообразия
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Многие непосвященные пред-

ставляют себе Российскую 

Арктику как холодную и безжиз-

ненную пустыню, необитаемый 

край Земли. Однако, несмотря 

на суровый климат, этот регион 

населен большим количеством 

разнообразной фауны. Причем 

речь идет не только о белых 

медведях, северных оленях, ки-

тах, тюленях и моржах.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

Л
етом, а в ряде случаев круг-

лый год, Арктика служит 

домом для почти 300 ви-

дов птиц. Около половины 

всех известных береговых 

пернатых так или иначе обитают 

здесь. Перелетные птицы прово-

дят в суровом крае только поляр-

ное лето, когда прибрежные скалы 

и океан могут их прокормить. Но 

обитает в этих краях и множество 

зимующих видов – как наземных, 

так и морских.

В начале прошлого века птицы 

стали нуждаться во внимании к их 

популяции со стороны междуна-

родного сообщества. Так, 118 лет 

назад, в 1906 году, была подписа-

на Международная конвенция по 

о хране птиц, а в 1918 году –  Меж-

дународный договор о перелет-

ных птицах. Сегодня некоторые 

виды занесены в Красную книгу 

и особенно остро нуждаются в из-

учении и защите.

День перелетных птиц
Для привлечения внимания к во-

просам сохранения мигрирующих 

птиц и их экологического значе-

ния каждые вторые выходные мая 

отмечается Всемирный день пере-

летных птиц. В России ключевым 

видам биоиндикаторов, обладаю-

щих высокой экологической чув-

ствительностью, особое внима-

ние уделяется как государством, 

так и социально ответственным 

б изнесом.

Крупный бизнес вкладывает 

значительные ресурсы в органи-

зацию и проведение исследований 

мест обитания и популяций особо 

охраняемых видов птиц для раз-

работки мер их защиты. Одной из 

таких отечественных компаний 

является, в частности, «Роснефть». 

На минувшей неделе по случаю 

Всемирного дня перелетных птиц 

в павильоне компании на ВДНХ 

в рамках Международной вы-

ставки-форума «Россия» прошел 

ряд тематических мероприятий 

о проектах по изучению красно-

книжных птиц.

Специально для гостей экс-

позиции научный сотрудник 

Института проблем экологии 

и эволюции им. А.Н. Северцова 

РАН прочитал лекцию «Птицы 

северных островов», из которой 

гости павильона узнали о самом 

маленьком и беззащитном гусе, 

о том, почему казарка защищает 

не только свое гнездо, но и тех, кто 

гнездится рядом, а также множе-

ство других интересных фактов и 

открытий орнитологов.

Ученый Научно-информаци-

онного центра кольцевания птиц 

Института им. А.Н. Северцова 

рассказал о птицах Таймыра. На-

учная экспедиция в Таймырский 

Долгано-Ненецкий район Красно-

ярского края, в ходе которой из-

учались популяции диких гусей, 

в том числе занесенных в Красную 

книгу РФ, была организована ком-

панией «РН-Ванкор» – оператором 

флагманского проекта «Роснефти» 

«Восток Ойл».

В рамках грантовой програм-

мы Восточно-Сибирской нефте-

газовой компании был также реа-

лизован проект «Гуси Эвенкии». 

Ученые изучали виды водопла-

вающих птиц, которые занесены 

в Красную книгу: краснозобую 

казарку, пискульку и восточного 

таежного гуменника. Эта работа 

имеет огромное значение, так как 

информация о местах размноже-

ния, путях пролета и зимовках 

гусей важна для сохранения по-

пуляции.

В рамках тематического дня 

в павильоне «Роснефти» гостям 

показали цикл познавательных 

лекций об основных видах птиц, 

обитающих в Арктике, особенно-

стях их поведения, размножения, 

среде обитания и угрозах, с кото-

рыми они сталкиваются. В мате-

риалы этого курса были включе-

ны уникальные художественные 

иллюстрации и карты, научные 

данные о состоянии белой чайки, 

полученные в ходе многолетних 

исследовательских работ «Рос-

нефти».

Защитить пернатых 
Арктики
«Роснефть» традиционно уделяет 

особое внимание охране и изуче-

нию птиц, проводит масштабные 

научные исследования, а дочерние 

общества регулярно реализуют 

целый ряд грантовых программ 

и акций. Некоторое время назад 

стало известно, что научно-экспе-

диционные работы орнитологов и 

других ученых будут продолжать-

ся еще как минимум несколько лет.

На 2024–2027 годы нефтяная 

компания наметила проведение 

нового этапа исследований арк-

тических экосистем, которые со-

стоятся на севере Красноярского 

края. В числе прочего ученые пла-

нируют построить карты экологи-

ческой чувствительности берегов 

Енисейского залива, прилегаю-

щей акватории Карского моря и 

национального заказника «Бре-

ховские острова».

Как ожидается, эта работа по-

зволит разработать меры по за-

щите наиболее важных сред оби-

тания краснокнижных и ценных 

видов птиц: белоклювой гагары, 

орлана-белохвоста, сапсана, мало-

го лебедя, краснозобой казарки 

и пискульки. Также в заказнике 

в период гнездования будут прово-

диться наблюдения на лодочных 

маршрутах.

Масштабные 
исследования фауны
В рамках национального проекта 

«Экология» «Роснефть» с 2020 года 

реализует Корпоративную про-

грамму по изучению ключевых 

видов – биоиндикаторов устой-

чивого состояния арктических 

экосистем: занесенных в Крас-

ную книгу России белого медве-

дя, атлантического моржа и белой 

чайки, а также дикого северного 

оленя. Результаты работ в рамках 

программы помогли актуализи-

ровать и значительно пополнить 

массив данных о состоянии попу-

ляций, путях миграции и генети-

ческом разнообразии исследуе-

мых видов-индикаторов.

Собранная информация – один 

из ключевых факторов для пла-

нирования любой хозяйственной 

деятельности на Крайнем Севере. 

В экспедиционных и камеральных 

исследованиях, организованных 

«Роснефтью», задействованы 

специалисты ведущих научных 

организаций страны. В ходе со-

вместных проектов восполняется 

недостаток данных о состоянии 

популяций изучаемых животных, 

разрабатываются программы мо-

ниторинга и мероприятия по со-

хранению видов. Исследования 

белого медведя и моржа прово-

дились совместно с Институтом 

проблем экологии и эволюции 

имени А.Н. Северцова РАН; дико-

го северного оленя – с Сибирским 

федеральным университетом; 

белой чайки – с Арктическим и 

антарктическим научно-иссле-

довательским институтом.

В общей сложности за это вре-

мя было проведено девять экспе-

диций в труднодоступные и мало-

изученные районы Российской 

Арктики, 14 месяцев полевых 

исследований, 350 часов авиана-

блюдений для учета животных, 

из которых 120 часов – с исполь-

зованием БПЛА. Спутниковыми 

передатчиками было помече-

ныо79 животных, в ключевых 

местах обитания исследуемых 

видов установлено 18 фотоло-

вушек и обработано 300 тысяч 

фотографий, в лаборатории про-

анализировано 1,2 тысячи био-

логических образцов. Суммарная 

протяженность всех маршрутов 

исследований составила 45 ты-

сяч км. При этом в исследовании 

участвовали 50 высококвалифи-

цированных ученых из ведущих 

научных учреждений.

За эти годы исследования ви-

дов-биоиндикаторов в рамках 

Программы сохранения биоразно-

образия «Роснефти» значительно 

восполнили недостаток данных о 

состоянии популяций животных. 

В частности, о способах использо-

вания территории, миграциях, на-

коплении загрязняющих веществ 

в тканях и генетическом разно-

образии.

В рамках исследований белой 

чайки заложены площадки мо-

ниторинга гнездовой популяции 

вида в северо-восточной части 

Карского моря. Ученым удалось 

собрать данные о биологии вида 

в период гнездового сезона как с 

неблагоприятными, так и с более 

удачными кормовыми условиями. 

Собрана самая представительная 

коллекция биообразцов мировой 

популяции белой чайки – она по-

зволяет оценить особенности и из-

менчивость трофических связей и 

параметров здоровья популяции 

белых чаек в российской части 

ареала. Мониторинг гнездовой 

численности и успешности раз-

множения продлил ряд уникаль-

ных в мировом масштабе данных, 

что крайне важно для документи-

рования состояния популяции бе-

лой чайки в меняющихся условиях 

современной Арктики.

Получены новейшие данные 

не только об экологии и биологии 

крупнейшей группировки моржей 

на архипелаге Земля Франца-Иоси-

фа, но и об атлантическом подви-

де в целом: о численности моржей 

на лежбищах, о перемещении осо-

бей и распределении кормовых 

местообитаний, новейшие гене-

тические и токсикологические 

данные. Все это послужит осно-

вой для будущего мониторинга 

атлантического подвида моржа.

Исследования белого мед-

ведя показали, что все больше 

медведей баренцевоморской 

субпопуляции в последние годы 

сталкиваются с возбудителями 

вирусов. Пока до конца неясно, 

какой урон наносит присутствие 

патогенов состоянию животных, 

а тем более их влияние на попу-

ляцию в целом, что необходимо 

для разработки эффективных 

стратегий сохранения белого мед-

ведя. Выполненный анализ дает 

возможность сделать вывод, что 

состояние животных в ледовый 

период в целом оценивается как 

нормальное и ухудшается у мед-

ведей, остающихся на островах 

в безледный период.

Анализ исторических и акту-

альных данных, а также экспе-

риментальная математическая 

модель позволяют предположить, 

что дикий северный олень пере-

живает естественные колебания 

численности. Популяция испы-

тывает стрессовое воздействие, 

и это отражается в резких транс-

формациях сроков и маршрутов 

миграции, но доля молодняка в 

течение последних лет остается 

стабильной. Расчетная статисти-

ческая модель подтверждает ти-

пичный характер наблюдаемых 

колебаний, явных признаков 

деградации популяции нет. Наи-

более существенного влияния на 

дикого северного оленя Таймыра 

и Эвенкии следует ожидать из-за 

климатических изменений, свя-

занных с потеплением Аркти-

ки. Традиционные таймырские 

пастбища играют значительную 

роль в жизнедеятельности вида, 

но их трансформацию компенси-

рует способность диких северных 

оленей радикально менять  усто-

явшиеся пути и сроки миграции, 

адаптируясь к новым местам 

кормления, гона и зимовки.

Особое внимание проекту 
«Восток Ойл»
В конце прошлого года стало из-

вестно, что «Роснефть» приняла 

решение продолжить мониторин-

говые и научно-исследователь-

ские работы в рамках Корпора-

тивной программы сохранения 

биоразнообразия, сместив район 

исследований на север Краснояр-

ского края, что позволит актуали-

зировать современные данные о 

ключевых местообитаниях крас-

нокнижных видов в районе реа-

лизации проекта «Восток Ойл». 

Полученные данные будут ис-

пользоваться для планирования 

природоохранных мероприятий.

Ученые планируют изучение 

и мониторинг карской субпопу-

ляции белого медведя в условиях 

климатических изменений. Впер-

вые будет проведен авиаучет по-

пуляции для определения числен-

ности и ключевых акваторий для 

поддержания устойчивого состо-

яния. Авиаучет белых медведей 

для оценки численности карской 

субпопуляции не производился 

никогда ранее, ее численность не-

известна, а статус не определен.

Планируемые в 2024–2026 го-

дах работы являются инновацион-

ными и уникальными, так как ши-

рокомасштабный авиаучет будет 

проводиться одновременно с двух 

самолетов-лабораторий с приме-

нением тепловизоров нового по-

коления. Для автоматизирован-

ной обработки массива данных 

аэросъемки в видимом и инфра-

красном диапазонах спектра будет 

использовано ПО с применением 

искусственного интеллекта.

Впервые в России планируется 

апробировать методику мечения 

самцов белого медведя прототи-

пом спутникового передатчика 

нового типа, установка которого 

даст возможность получить уни-

кальные данные о перемещении 

животных в период гона и актив-

ности, а также о выборе среды оби-

тания в условиях меняющегося 

климата в Арктике.

Также впервые планируется 

провести на Западном Таймыре 

работы по изучению и мониторин-

гу диких северных оленей как ин-

дикаторов устойчивого состояния 

экосистем северных территорий. 

Запланированные в полевом се-

зоне 2024–2025 годов работы по 

исследованию экологии и дина-

мики состояния оленей региона 

являются продолжением ранее 

выполненных подобных работ на 

Центральном и Восточном Таймы-

ре, реализованных при поддерж-

ке компании в 2020–2023 годах. 

Изучение биологии оленей, оби-

тающих в западной части ареала 

данной популяции на протяжении 

двух полевых сезонов, позволит 

дополнить общую картину про-

странственного распределения и 

получить новые данные о виде-ин-

дикаторе. Исследование дикого се-

верного оленя имеет прикладное 

значение для Красноярского края, 

поскольку олень – основа всей эко-

системы Арктического Севера и 

важнейшая составляющая суще-

ствования коренного населения, 

занимающегося традиционными 

промыслами.

Ученые также планируют 

выполнить эколого-рыбохозяй-

ственные исследования для оцен-

ки состояния условий обитания 

краснокнижных, особо ценных и 

ценных видов водных биоресур-

сов Енисея: стерляди, сибирско-

го осетра; сибирского тайменя, 

муксуна, нельмы, омуля арктиче-

ского, сига. На основе полученных 

данных будут разработаны реко-

мендации по сохранению водных 

биологических ресурсов и среды 

их обитания.  Т  
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В рамках национального проекта «Экология» «Роснефть» с 2020 года   
реализует корпоративную программу по изучению занесенных в Красную книгу России белого медведя, атлантического моржа и белой чайки, 

а также дикого северного оленя

Крылья Российского Севера
«Роснефть» представила на выставке «Россия» экологические проекты по изучению краснокнижных птиц
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Работы в рамках Корпоративной 
программы сохранения 
биоразнообразия сместятся на 
север Красноярского края, что 
позволит актуализировать данные 
о ключевых местах обитания 
краснокнижных видов в районе 
реализации проекта «Восток Ойл»

В павильоне «Роснефти» на ВДНХ гостям представили 
цикл лекций об основных видах птиц Арктики, 
особенностях их поведения, среде обитания и угрозах, 
с которыми они сталкиваются
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ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное 

общество. 

Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А».

Адрес общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».

Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.

Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование.

Дата проведения собрания - Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «14» мая 2024 года.

Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 

236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, составлен по данным реестра 

владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 27.04.2024 г.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества, 

составляет 1 233 333 193 (один миллиард двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто де-

вяносто три) голоса.   

Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, составляет 705 213 338 

(Семьсот пять миллионов двести тринадцать тысяч триста тридцать восемь) голосов, что составляет 57,1795% 

от общего количества голосов которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества.

Председатель годового общего собрания акционеров – Председатель Правления Банка – Соловьев Сергей 

Павлович.

Секретарь годового общего собрания акционеров – Начальник Юридического Департамента Банка – Морякин 

Игорь Викторович.

Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Регистраторское обще-

ство «СТАТУС».

       Место нахождения Регистратора: 109052, Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.

Уполномоченное лицо регистратора  –  Гарина Елена Владиславовна.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 2023 

финансового года.

2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и избрание 

членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения 

ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2023 г.

7. Вступление КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в неправительственную, некоммерческую организацию, ассоци-

ацию Итало-Российская Торговая Палата.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в Общем со-

брании:

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2.  По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.

3.  По третьему вопросу: 

3.1. 1 233 333 193 голоса.

     3.2. 1 233 333 193 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, не заин-

тересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

7. По седьмому вопросу:  1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки дня Общего со-

брания, определенное с учетом положений п.4.24 «Положения об общих собраниях акционеров» №660-П от 

16.11.2018 г. 

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2. По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.

3. По третьему вопросу:  3.1. 1 233 333 193 голоса.

3.2. 1 233 333 193 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, не заин-

тересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

7. По седьмому вопросу:   1 233 333 193 голоса.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:

1. По первому вопросу: 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

2. По второму вопросу: 6 346 920 042 кумулятивных голоса – 57,1795%. Кворум имеется.

3. По третьему вопросу:  3.1. 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

3.2. 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

4. По четвертому вопросу: 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

5. По пятому вопросу: 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется. (число голосов лиц, принявших 

участие в голосовании, не заинтересованных в совершении обществом сделки)

6. По шестому вопросу: 705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

7. По седьмому вопросу:   705 213 338 голосов – 57,1795%. Кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:

1. По первому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%),  

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными  – 420 голосов.

2. По второму вопросу: Кумулятивное голосование.

№
Фамилия, 
имя, отчество

«ЗА»
«ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1. Бринза Александр Валентинович 705 212 078 голосов

0 (0%) 7560 

2. Дерменджиев Эдуард Викторович 705 212 078 голосов

3. Иванов Игорь Дмитриевич 705 212 078 голосов

4. Кокурин Сергей Леонардович 705 212 078 голосов

5. Погодина Оксана Владимировна 705 212 078 голосов

6. Пономарев Юрий Валентинович 705 212 078 голосов

7. Прексин Олег Михайлович 705 212 078 голосов

8. Соловьев Сергей Павлович 705 212 078 голосов

9. Шаталов Сергей Дмитриевич 705 212 078 голосов

Нераспределенные голоса: 0 кумулятивных голосов.

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 3780 кумулятивных голосов.

3. По третьему вопросу: 

3.1. «ЗА» – 705 212 918  голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными – 420 голосов.

3.2. 

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ »

1. Борисова Елена Анатольевна 705 212 918  голосов / 
(99,9999%)

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

2. Скуснова Юлия Владимировна 705 212 918  голосов / 
(99,9999%)

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

3. Приходько Александр Иванович 705 212 918  голосов / 
(99,9999%)

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 420 голосов.

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 212 918 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 420 голосов.

5. По пятому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%), 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0  голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 420 голосов.

6. По шестому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,0001%),  
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 420 голосов.

7. По седьмому вопросу:  «ЗА» – 705 212 918 голосов (99,9999%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 420 голосов.

Решения, принятые Общим собранием по вопросам повестки дня:
1. По первому вопросу принято решение: 

Полученную по результатам отчетного 2023 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 453 162 079 руб-
лей 93 копейки оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). Дивиденды по ре-
зультатам 2023 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не 
выплачивать (не объявлять). Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

2. По второму вопросу принято решение: 

Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:
1. Бринза Александр Валентинович
2. Дерменджиев Эдуард Викторович
3. Иванов Игорь Дмитриевич
4. Кокурин Сергей Леонардович
5. Погодина Оксана Владимировна
6. Пономарев Юрий Валентинович
7. Прексин Олег Михайлович
8. Соловьев Сергей Павлович
9. Шаталов Сергей Дмитриевич

3. По третьему вопросу принято решение: 

3.1. Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.
3.2. Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц:
    1. Борисова Елена Анатольевна
    2. Скуснова Юлия Владимировна
    3. Приходько Александр Иванович

4. По четвертому вопросу принято решение: 

Назначить аудиторской организацией КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2024 год по российским стандартам бух-
галтерского учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Аудиторская компания Акционерное общество «КЭПТ», ИНН 7702019950, ОГРН 1027700125628, юриди-
ческий адрес: 129110, г. Москва, Олимпийский проспект, д. 16, стр. 5, этаж 3, помещение I, комната 24е; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;
2. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Аудиторско-консалтинговая группа 
«Листик и Партнеры», ИНН 7701983954, ОГРН 1127747288767, юридический адрес: 454091, Челябинская 
Область, г.о. Челябинский, вн.р-н Центральный, г/ Челябинск, улица Красная, д. 4, этаж 6, помещение 65; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;
3. Аудиторская компания Акционерное общество «ДРТ Аудит», ИНН 7703097990, ОГРН 1027700425444, 
юридический адрес: 125047,  г. Москва, ул. Лесная, д. 5, член Саморегулируемой организации аудиторов 
Ассоциация «Содружество»;            
4. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Интерком-Аудит», ИНН 7729744770, 
ОГРН 1137746561787, юридический адрес: 125124, г. Москва, ул. 3-я Ямского Поля, д. 2, к. 13, этаж 7, пом. 
XV, ком. 6, член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;
5. Аудиторская компания Акционерное общество «Технологии Доверия – Аудит»
ОГРН 1027700148431,  юридический адрес:  117218, г. Москва, вн. тер. г. муниципальный округ Академиче-
ский, ул. Кржижановского, д. 14, к. 3, помещение 5/1.

5. По пятому вопросу принято решение: 

В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на 
совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 Фе-
дерального закона «Об акционерных обществах», признаваемых сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность, между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организация-
ми членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, 
полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими 
лицами, должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и 
Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыно-
вители и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом сумма, на 
которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего дня, не должна превышать 
эквивалент 6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена 
(балансовая стоимость имущества Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними 
лицами не должна превышать 25% балансовой стоимости активов Банка.
Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акцио-
неров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2024 года.

6. По шестому вопросу принято решение:  
Выплатить вознаграждение в общей сумме 43 650 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка 
за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по 
итогам работы в 2023 г.:
Председателю Совета директоров – 14 000 000 рублей.
Заместителю председателя Совета директоров – 7 150 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению – 6 000 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 7 000 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по аудиту– 5 000 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 3 000 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по рискам – 1 000 000 рублей.
Члену Комитета Совет Директоров по аудиту – 500 000 рублей.

7. По седьмому вопросу принято решение:

Вступить в члены (стать участником) неправительственной, некоммерческой организации, ассоциации «Итало-
Российская Торговая Палата». 
Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «15» мая 2024 г. 

Председатель собрания  С.П. Соловьев
Секретарь собрания  И.В. Морякин
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ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
Сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» (ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ») ОГРН 
1027739662796, место нахождения: Российская Федерация, 
119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, извещает о 
проведении годового Общего собрания акционеров ПАО «ИК 
РУСС-ИНВЕСТ» (далее - Общество):

Форма проведения годового Общего собрания акционеров 
- заочное голосование.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования (дата 
проведения собрания): 18 июня 2024 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, име-
ющие право на участие в Общем собрании акционеров: «25» 
мая 2024 года.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполнен-
ные бюллетени - 117452, г. Москва, Балаклавский пр., д. 28 В, 
АО «ПРЦ».

ПОВЕСТКА ДНЯ
1) Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2023 год:
- Утверждение годового отчета;
- Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
- Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.
2) Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) ди-
видендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2023 года.
3) Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
для осуществления проверки его финансово - хозяйственной 
деятельности.
4) Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

С 17 мая 2024 года лица, имеющие право на участие в со-
брании могут ознакомиться со всей информацией, подлежащей 
предоставлению при подготовке к проведению Общего собрания 
акционеров на сайте Общества в информационно - телекомму-
никационной сети «Интернет»: https://www.russ-invest.com и по 
адресу: 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, с 10-00 
до 13-00 и с 15-00 до 17-00 в будние дни, тел. +7 (495) 637-39-08.

Акционеры также могут осуществить свое право на участие 
в собрании путем дачи лицам, осуществляющим учет прав на 
акции, указаний (инструкций) о голосовании в соответствии с 
нормами законодательства Российской Федерации о ценных 
бумагах (для лиц, имеющих право на участие в Собрании, но 
не зарегистрированных в реестре акционеров ПАО «ИК РУСС-
ИНВЕСТ»).

Принявшими участие в Общем собрании акционеров, прово-
димом в форме заочного голосования, считаются акционеры, бюл-
летени которых получены до даты окончания приема бюллетеней.

Данные решения приняты Советом Директоров ПАО «ИК 
РУСС-ИНВЕСТ», в том числе: о созыве годового Общего собрания 
акционеров, об утверждении повестки дня на заседании «14» 
мая 2024 года, протокол № 12/23-24 от «14» мая 2024 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня: акции 
обыкновенные именные бездокументарные, государствен-
ный регистрационный номер № 1-01-00409-А от 13.04.2004 
г., международный код (номер) идентификации ценных бумаг 
(ISIN) RU000A0JQ9W5.

Тел. для справок: +7 (495) 637-39-08.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 18 июня 2024 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 1 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2023 год:

Утверждение годового отчета;

Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;

Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.

Решение: 1. Утвердить годовой отчет ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2023 год.

2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2023 год.*

* Документы доступны на сайте ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» с 17 мая 2024 года по ссылке https://www.russ-invest.com/

investors/.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 

вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля::

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2.В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /______________________________________________________________/

или его полномочного ________________________________________________________________

представителя ________________________________________________________________

  ________________________________________________________________
   ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
_______________                                                                                     ________________________________________________________________

      
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 17 июня 2024 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 18 июня 2024 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 2 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков

ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2023 года.

Решение: 1. Утвердить распределение (направление) прибыли по итогам 2023 года.

2. Дивиденды по акциям ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2023 года не выплачивать.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 3. Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его 

финансово- хозяйственной деятельности.

Решение: Назначить аудиторской организацией ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» Общество с ограниченной 

ответственностью «Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ООО «ФБК») для осуществления проверки его 

финансово - хозяйственной деятельности за 2024 год.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 

вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/

или его полномочного  ___________________________________________________________________________

представителя ___________________________________________________________________________

______________________  ___________________________________________________________________________

(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 17 июня 2024 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 18 июня 2024 года.     Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

____________________
__________________________________________________________________________________________________

(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 __________________________________

Число голосов, рассчитанных по кумулятивной системе:

БЮЛЛЕТЕНЬ № 3 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 4. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

Решение: Избрать следующих лиц в состав Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»:

Фамилия, имя, отчество

«ЗА» «ПРОТИВ» 
всех кандидатов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
по всем кандидатам

Число голосов, отданных 
за кандидата (ов) Число голосов Число голосов

1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Архангельская Елена Павловна
3. Большаков Иван Николаевич
4. Бычкова Екатерина Андреевна
5. Евсеева Любовь Михайловна
6. Капранова Лидия Федоровна
7. Маяцкий Геннадий Георгиевича
8. Пороховский Анатолий Александрович
9. Феоктистова Елена Николаевна

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.

По вопросу № 4 проводится кумулятивное голосование.
При кумулятивном голосовании число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны 
быть избраны в Совет директоров Общества - на 9, и Вы вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного 
кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами, либо проголосовать «против всех кандидатов» или «воздержался 
по всем кандидатам».
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной акции, 
на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, может быть отдана только за одного кандидата.

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 

вопросу(если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных 
вариантов голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. 2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта 
голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о 
том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся 
напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении 
переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом 
голосования, такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/

или его полномочного  ___________________________________________________________________________

представителя ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 17 июня 2024 года.
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•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В год 95-летия со дня рож-

дения Виктора Конецкого 

читатели получат его девяти-

томник. Любимый народом пи-

сатель, сценарист, художник 

Виктор Конецкий даже в наше 

суетное время не теряет ни 

популярности, ни актуаль-

ности. Отважный и честный, 

с неповторимым юмором 

и стилем, благородный, всег-

да резко выступавший против 

любых шаблонов, гений места 

(Виктор Викторович любил 

свой город и хранил ему вер-

ность)… С вдовой писателя Та-

тьяной АКУЛОВОЙ-КОНЕЦКОЙ 

мы встретились в Бироновых 

конюшнях, в клубе библио-

филов. И, конечно, здесь, на 

Мойке,12, нельзя было не за-

говорить и о Пушкине. Вот ее 

рассказ.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

–У 
Конецкого была боль-

шая библиотека, хотя 

библиофилом он не был. 

Книги покупал только 

те, что хотел прочитать. 

А еще часто их раздаривал, – рас-

сказала «Труду» Татьяна Валенти-

новна. – Многим друзьям их по-

сылал. Однажды к нам приехал 

Александр Петрович Межиров, и 

Конецкий подарил ему прижиз-

ненное издание Вересаева «Пуш-

кин в жизни». Я тогда очень рас-

строилась: ну надо же, подарить 

такую редкость! А Виктор Викто-

рович сказал: «Межиров – серьез-

ный пушкинист, ему нужнее». По-

том и я переняла эту манеру. Если у 

меня кто-то просит книгу, говорю 

себе: ну, значит, она ему нужнее.

У Виктора Викторовича была 

привычка делать пометки в кни-

гах. А я, библиотекарь, нередко 

ему за это выговаривала: ну как 

можно чиркать в книгах! А сейчас 

благодарна ему за такую привыч-

ку: беру книгу, вижу там его за-

метки – и будто с ним поговорила.

Конецкий говорил, что писа-

тель жив, пока читают его книги. 

В этом смысле у Виктора Викто-

ровича счастливая судьба. За те 

22 года, что его нет, его книги вы-

ходят снова и снова. В нынешнем 

году исполняется 95 лет со дня 

его рождения, надеюсь, читате-

ли получат его девятитомник. 

Выйдет и дополненное издание 

книги, подготовленной по ма-

териалам его архива, – «Виктор 

Конецкий. Ненаписанная авто-

биография», и подарочное изда-

ние «Вчерашние заботы» – эту 

Выставка «Пушкин в жизни и творчестве Виктора Конецкого» связывает судьбы и пространство в один морской узел

Моряк, не лишенный изящества

500 тысяч гектаров различных культур
придется пересеивать из-за майских заморозков, заявила глава 

Минсельхоза Оксана Лут

Прожиточный минимум в России в 2025 году 
вырастет до 17 тысяч 733 рублей. Как напомнил Минтруд, сейчас он составляет 

15 тысяч 453 рубля

книгу он называл самой удачной 

в своем творчестве.

Почему же его так помнят 

и любят все эти годы? Ответ на 

этот вопрос стоит на трех китах: 

это его любимый город Ленин-

град-Петербург, его морская 

работа, море-океан, Арктика 

и, конечно, русская литература 

с Пушкиным на вершине. Про 

наш город Конецкий говорил 

так: «Я родился в Ленинграде, 

здесь встретил блокаду студнем 

из столярного клея, отсюда ухо-

дил в моря и сюда всегда возвра-

щался».

Всю жизнь Виктор Викторович 

сидел на двух стульях. В первые 

годы своей литературной работы 

Конецкий еще много плавал. На 

вопрос, писатель он или моряк, 

отвечал: «Я штурман». Эта вер-

ность и морю, и литературе, ко-

торая прочитывается в каждой 

книге, интересна и сегодняшним 

читателям. А его книги, в кото-

рых море льется через край, при-

водили и будут приводить людей 

в морскую профессию.

Он многим советовал: ведите 

дневники! Сам он в море книг 

не писал, только что-то чиркал 

в блокнотах и тетрадках. А потом 

уже дома за письменным столом 

рождались его книги. Собствен-

но, все книги Виктора Конецкого 

о том, куда мы плывем. Причем 

некоторые мысли будто сегодня 

выражены – он остается очень со-

временным писателем.

Виктор Викторович часто 

вспоминал – в шутку, конечно, 

что родился в один день с Пушки-

ным. Хотя, понятно, дело не в дате 

рождения, а в том, что есть на 

свете люди одной группы крови. 

Кажется, Глеб Горбовский писал, 

что Конецкий не любил людей, 

лишенных изящества. Точное на-

блюдение! Откуда у моряка такая 

тяга к изящному? Мать Виктора 

Любовь Дмитриевна Конецкая, 

в девичестве артистка в труппе 

Дягилева, окончившая только 

частный французский пансион, 

говорила по-французски как по-

русски. Конецкий считал, что все 

лучшее в нем было заложено от 

матери. Отец-то их оставил, когда 

Виктору было два года.

Виктор Викторович родился на 

Адмиралтейском канале в доме, 

где живет уже шестое поколение 

нашей семьи. Это Новая Голлан-

дия, арка Валлен-Деламота, кора-

бельные верфи, Нева – все то, что 

сделало его еще и художником. Он 

говорил, что красивее места в Пе-

тербурге нет. Конецкий писал, что 

если бы он родился в другом ме-

сте, то был бы другим человеком. 

Его привязанность к Адмиралтей-

скому каналу, где рядом на Галер-

ной жил когда-то Пушкин, как и к 

самому поэту, была особенной. 

В книге «Среди мифов и рифов» 

Конецкий написал: «Для русского 

нет отдельно Онегина или «Капи-

танской дочки», а есть Пушкин во 

всех его грехах, шаловливости, 

дерзости, свете, языке, трагедиях, 

смерти. И не только потому, что он 

гениальный поэт. А потому, что 

он – такой человек».

Он любил этот дом на канале. 

«Здесь умерла моя мать, и я этот 

дом не оставлю». Эта верность ма-

тери, как и всем, кого он любил, 

была незыблемой. Однажды он 

рассказал, как во время блокады 

мать после службы в Николо-Бо-

гоявленском морском соборе по-

тащила их с братом на Смоленское 

кладбище. Боялась, что умрет, 

хотела, чтобы ее мальчики, Олег 

и Вика, не забыли, помнили, где 

похоронена их бабушка. Потому 

и сам Виктор Викторович просил 

похоронить его на Смоленском 

кладбище, рядом с бабушкой, в па-

мять о блокаде, о своей семье, о ма-

тери, которая их с Олегом спасла. 

Если бы не она, они бы с братом 

в блокаду не выжили… Т

До 29 мая
во Всероссийском музее 
А.С. Пушкина на Мойке, 12 
открыта выставка «Как 
морская соль в крови». 
Пушкин в жизни 
и творчестве Виктора 
Конецкого»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»       

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6312-OD на право заключения 

договора на  поставку 

миксера для нефти и запасных частей.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6312-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р    

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения договора на оказание услуг 
по проведению командообразующего корпоративного мероприятия по Лидерству в развитии Культуры 

безопасного производства 2-3 июля 2024 г., г. Элиста. В случае заинтересованности с подробной информацией 
можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6103-OD).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора 

на оказание услуг по контролю и обеспечению 

безопасности участка акватории 670 района, 

находящегося в зоне ведения КТК. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6291-GD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о конкурсе на замещение вакантной должности генерального директора ФГУП «Главное управление по обеспечению деятельности 

Министерства иностранных дел Российской Федерации» (ФГУП «ГУО МИД России»)

МИД России извещает о конкурсе на замещение вакантной должности генерального 
директора ФГУП «ГУО МИД России».
1. Наименование, основные характеристики и сведения о местонахождении 

предприятия: ФГУП «ГУО МИД России» находится в ведомственном подчинении 
МИД России, осуществляющего в соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 3 декабря 2004 г. № 739 права собственника имущества, 
закрепленного в хозяйственном ведении предприятия.
Одной из целей деятельности предприятия является обеспечение деятельности МИД 
России и загранучреждений Российской Федерации. 
Для достижения целей предприятие осуществляет оказание услуг по автотранспортно-
му обслуживанию Министерства, а также осуществляет работы в загранучреждениях 
Российской Федерации, связанные с использованием сведений, составляющих 
государственную тайну при осуществлении проектной деятельности, строительства, 
капитального и текущего ремонта зданий и сооружений.
Численность работников – 514 человек.
Место нахождения: 115419, г. Москва, 1-й Донской проезд, д. 2. 
2. Требования, предъявляемые к претенденту на замещение вакантной долж-

ности генерального директора предприятия: физическое лицо, имеющее высшее 
образование, владеющее государственным языком Российской Федерации; стаж 
работы в сфере деятельности предприятия не менее пяти лет, а также стаж работы 
на руководящей должности в системе МИД России не менее трех лет; представление 
об основных целях и задачах предприятия и перспектив его развития; необходи-
мые знания отраслевой специфики предприятия; основ гражданского, трудово-
го, налогового, банковского законодательства; основ управления предприятием, 
финансового аудита и планирования, основ маркетинга, основ оценки бизнеса 
и оценки недвижимости; допуск к сведениям, составляющим государственную тайну 
(действующая форма 2).
3. Перечень документов, подаваемых претендентами в конкурсную комиссию: 
личное заявление о допуске к конкурсу; личный листок по учету кадров; фотография 
размером 4х6 см; копия паспорта либо иного документа, удостоверяющего лич-
ность, нотариально заверенная в установленном порядке копия трудовой книжки; 
нотариально заверенные копии документов об образовании государственного об-
разца; сведения о доходах своих, супруги (супруга) и несовершеннолетних детей, 
полученных от всех источников выплат, сведения о расходах своих, супруги (супруга) 
и несовершеннолетних детей; предложения по программе деятельности предприятия, 
подписанные кандидатом (в запечатанном конверте формата А4).
4. Конкурс на замещение вакантной должности генерального директора ФГУП 

«ГУО МИД России» проводится 22 августа 2024 г. с 10.00 до 16.00 конкурсной 

комиссией МИД России, которая располагается по адресу: 119200, г. Москва, Смо-
ленская-Сенная пл., 32/34, ком. 503 (центральный подъезд). 
Начало приема заявок с прилагаемыми к ним документами – 23.05.2024 г. в 10.00, 
окончание приема заявок – 17.06.2024 г. в 16.00 по адресу: 119200, г. Москва, 
Смоленская-Сенная пл. д. 30, стр. 2, ком. 734. Дополнительные сведения и справки 
по телефонам: (499) 244-37-07, 244-42-55; (факс) (499) 244-29-88 или по вышеука-
занному адресу. Контактное лицо – Катеринич Нателла Эдуардовна.
5. Претендент не допускается к участию в конкурсе в случае, если представленные 
документы не подтверждают право претендента занимать должность руководителя 
предприятия в соответствии с законодательством Российской Федерации, представ-
лены не все документы по перечню, указанному в информационном сообщении, либо 
они оформлены ненадлежащим образом, либо не соответствуют условиям конкурса 
или требованиям законодательства Российской Федерации.
6. Порядок определения победителя.

Конкурс проводится в два этапа.
Первый этап – в форме тестового испытания (письменно) по вопросам отраслевой 
специфики предприятия, основ гражданского, трудового, налогового, банковского 
законодательства, управления предприятием, финансового аудита и планирования, 
маркетинга, оценки бизнеса и оценки недвижимости. Количество тестовых вопро-
сов – 60. Количество неправильных ответов не может быть более 25 процентов. 
Претендент, не выдержавший тестовых испытаний, к участию во втором этапе кон-
курса не допускается.
Второй этап – рассмотрение предложений по программе деятельности предприятия.
Победителем конкурса признается участник, успешно прошедший тестовые испы-
тания и предложивший, по мнению конкурсной комиссии, наилучшую программу 
деятельности предприятия.
Решение конкурсной комиссии о победителе доводится до участников конкурса 
в письменной форме председателем конкурсной комиссии непосредственно после 
подведения итогов конкурса.
7. МИД России в установленном порядке в месячный срок со дня определения по-
бедителя конкурса заключает с победителем конкурса трудовой договор, основными 
условиями которого являются: место работы, наименование должности, права и обя-
занности работника и работодателя, условия оплаты труда и социальные гарантии 
работника, неразглашение охраняемой законом служебной и коммерческой тайны, 
а также другие условия, изложенные в Примерном трудовом договоре с руководи-
телем федерального государственного унитарного предприятия, утвержденном 
приказом Минэкономразвития России от 11 июля 2016 г. № 452.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум       

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6317-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Установка блокирующих устройств 

(шлагбаумов) на подъездных дорогах к объектам 

Береговых сооружений и Резервуарного парка 

Морского Терминала АО «КТК-Р». УИ 2547». 

Подробная информация о порядке 

и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Виктор Конецкий. Шарж Михаила Беломлинского, 1970-е годы.

Виктор Конецкий, Юрий Нагибин, Белла Ахмадулина в Михайловском. 

1960-е годы.
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Иногда они возвращаются
•ТЕАТР•

В афише Театра на Таганке 

вновь появились «Деревян-

ные кони». Полвека назад так 

была озаглавлена постанов-

ка Юрия Любимова по пове-

стям Федора Абрамова, кото-

рая сразу стала знаменитой. 

Сейчас спектакль поставила 

режиссер Светлана Земляко-

ва – и доказала, что давние 

сюжеты большого русского 

писателя-деревенщика спо-

собны волновать и нынешних 

зрителей.

АННА ЧЕПУРНОВА

Популярность постановки 

1974 года – заслуга не только 

Юрия Любимова. Книги Абра-

мова были чрезвычайно злобо-

дневны тогда, в пору ликвидации 

«неперспективных» деревень, а 

две главные роли с ыграли пре-

красные актрисы Алла Демидо-

ва и Зинаида Славина.

Сегодня та «деревенская» 

тема отошла на второй план, 

но спектакль Светланы Зем-

ляковой задевает за живое – 

яркостью характеров, прон-

зительностью судеб героинь. 

Их две: пожилая Василиса Ми-

лентьевна в первом акте и Пела-

гея – во втором. Обе из русских 

женщин-тружениц, что коня на 

скаку остановят. Хотя в осталь-

ном больше различий, чем об-

щего. Милентьевна – кроткая, 

как овечка, патриархальная. 

Родители выдали ее замуж без 

любви, которая с годами так 

и не появилась, хотя верность 

супругу Василиса хранила всю 

жизнь. Вот и дочери Санюшке, 

отправленной в годы войны 

на лесозаготовки, она наказа-

ла пуще всего беречь девичью 

честь. А девушка не убереглась 

и, побоявшись показаться на 

глаза матери беременной, по-

кончила с собой неподалеку от 

родительского дома. В спектак-

ле рвет душу момент, когда в во-

ображении пожилой Василисы 

(ее вдохновенно играет Елена 

Оболенская) Санюшка ожива-

ет и ведет за руку по бревныш-

ку свою так и не родившуюся 

дочку…

А вот пекариха Пелагея 

(Александра Басова) по харак-

теру скорее волчица, она гото-

ва зубами вырвать свое счастье. 

В молодости не упустила воз-

можности выбиться из доярок 

и получить хлебное место через 

постель большого начальника, 

хотя мужа Павла любила и ни 

до, ни после ему не изменяла. 

И юную дочь Альку Пелагея 

толкает в объятия, как ей ка-

жется, перспективного жениха 

(Андрей Попов). Но тот оказался 

человеком дрянным, к тому же 

алиментщиком, жизнь девушки 

в городе с ним не складывается.

Собственно, задорная Аль-

ка – еще одна, третья героиня 

в спектакле, хотя ее история 

рассказана не до конца. Но судь-

ба девушки отражает трагедию 

деревни – покинутой, обезлю-

девшей. Альку играет Анаста-

сия Лазукина, дебютировавшая 

в труппе в прошлом году и уже 

исполняющая главные роли 

в нескольких спектаклях.

Впрочем, в «Деревянных 

конях» хороши и второсте-

пенные персонажи: смешная 

старуха-пьяница и попрошай-

ка Маня Большая (Анастасия 

Захарова), добросердечный 

муж Пелагеи Павел (Максим 

Михалев), задорная Анисья 

с тоскливыми глазами (Анто-

нина Комиссарова).

Нынешнюю постановку 

оформил Александр Боров-

ский – сын Давида Боровско-

го, художника любимовского 

спектакля. На сцене частокол и 

лавочки, в разговорах сидящих 

на них деревенских жителей 

проходит почти весь первый 

акт. Зато в более динамичном 

втором Алька и Владислав Сер-

геевич убегают вглубь зала, 

комично изображая сцену ку-

пания. И прекрасная грешная 

молодая Пелагея возносится 

над забором на прислоненной 

к нему доске, а потом мы видим 

эту женщину издали обнажен-

ной со спины, и тут поклонники 

любимовской «Таганки» на-

верняка вспомнят подобный 

эпизод в культовом спектакле 

«Мастер и Маргарита».

Постановка о вымирающем 

деревенском мире и судьбах 

его обитателей предлагает за-

думаться о том, куда утекает 

жизнь и на что мы ее тратим. Но 

все-таки точку в спектакле ста-

вит надолго запоминающийся 

светлый эпизод о любви. В вос-

поминаниях Анисьи ее умерший 

брат Павел показывает силу 

своего чувства к Пелагее, вечно 

мучившейся от жажды, принося 

ей множество ведер с водой и за-

ставляя ими всю авансцену... Т
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Имя телеведущего Ивана Урган-

та в эти майские дни не сходило 

с новостных лент. А началось все 

с того, что Виталий Бородин, глава 

некоего Федерального проекта по 

безопасности и борьбе с корруп-

цией, в своем телеграм-канале 

сообщил, что якобы получил поло-

жительный ответ от Минкультуры 

на обращение с просьбой отка-

зать в выдаче прокатного удосто-

верения фильму «Во сне ты горько 

плакал» с участием «русофоба 

Ивана Урганта».

Свою позицию Бородин мотивировал еще и 
тем, что жена режиссера журналистка Кате-
рина Гордеева признана иноагентом, а сам 
постановщик фильма Николай Солодников 
и продюсер ленты Александр Сокуров «за-
нимают антироссийскую позицию». Никаких 
доказательств своим обвинениям Бородин, 
ранее писавший схожие доносы на Данилу 
Козловского, Аллу Пугачеву, Лию Ахеджако-
ву, Ксению Раппопорт, Алексея Серебряко-
ва и других знаменитостей, не привел.

К содержанию картины у Бородина по-
ка претензий не нашлось. Видимо, он ее 
попросту не смотрел: закрытая премьера 
прошла в апреле, для остальных доступен 
только трейлер. Но «идеологической дивер-
сии» от этого фильма ожидать не приходит-
ся. Снятый по мотивам рассказов классика 
советской литературы Юрия Казакова «Во 
сне ты горько плакал» и «Свечечка», фильм 
не имеет отношения ни к СВО, ни к другой 
злобе дня, но обещает путешествие в мир 
тонких человеческих чувств. Налицо ситуа-
ция из приснопамятных времен: Пастерна-
ка (Казакова) Бородин не читал, фильма не 
видел, но осуждает.

Впрочем, самое интересное даже не 
это. А то, что глава так называемого про-
екта по борьбе с коррупцией, вместо того 
чтобы бороться с этим злом, цветущим 
в стране махровым цветом, ввел обще-
ственность в заблуждение. Оказывается, 
Минкультуры фильму «Во сне ты горько 
плакал» в прокатном удостоверении не 
отказывало. Авторы картины пока и не 
подавали соответствующее заявление. То 
есть Бородин поспешил, выдал желаемое 
за действительное – и обмишурился.

Попутно он оскорбил кинорежиссера 
Александра Сокурова, принесшего России 
своими всемирно известными фильмами 
неизмеримо больше славы и пользы, чем 
Бородин, и режиссера-дебютанта Николая 
Солодникова, который в рамках авторских 
проектов доселе занимался просветитель-
скими темами. Что до его супруги, то что это 
за сталинистская практика – переносить 
ярлыки врагов народа с жен на мужей, и 
наоборот?

Но вернемся к «русофобу» Ивану Урган-
ту. Напомню, что в начале СВО тот выста-
вил в своем блоге черный квадрат, кото-
рый со времен Казимира Малевича можно 
трактовать как угодно. Допустим, это знак 
горя, беды. Так ведь и президент Путин во 
всеуслышание заявил, что «военные дей-
ствия – это всегда трагедия конкретных 
людей, конкретных семей, да и страны 
в целом». Так в чем же тогда прегрешения 
Урганта перед Бородиным, Первым кана-
лом и публикой, которая еще недавно так 
любила темпераментного, остроумного 
телеведущего?

Антироссийских заявлений Ургант не 
делал, денег на Украину не переводил, не-
законных средств ниоткуда не получал (во 
всяком случае об этом ничего неизвестно), 
иноагентом не является (хотя и это не при-
говор) и, несмотря на отлучение от эфира и 
травлю, продолжает жить в родной стране. 
Зачем же выталкивать его из культурного 
поля, из самой России, ведь ее и так уже 
покинули сотни писателей, музыкантов, ак-
теров, режиссеров? Разве отечественная 
культура выиграет от этого?

Неожиданно я нашел единомышленни-
ка в лице Ивана Охлобыстина, которого 
в недостатке патриотизма уж точно нельзя 
упрекнуть. На YouTube-канале «НеОруэлл» 
он заступился за Урганта, назвав его 
либерально настроенным, европеизи-
рованным, но очень умным человеком и 
профессионалом, которого «жалко терять». 
И призвал россиян не считать врагами, 
предателями Пугачеву, Меладзе и всех тех, 
кто просто думает иначе: «Мы не должны 
совершенствоваться в искусстве травли и 
доносов, иначе рано или поздно волна до-
катится до нас самих».

Золотые слова. Я бы предложил особо 
ретивым «патриотам» заучить их наизусть. Т

В Северной столице открылся фестиваль 
«Петербург. Пространство Пушкина», который завершится 15 июня. 

В масштабном празднике участвуют театры, музеи, библиотеки

Кинотеатры России возобновили теневой прокат 
зарубежных фильмов после месячного отказа от пиратского контента 

из-за ультиматума западных кинокомпаний

Голоса из Терезина
В «Геликон-опере» возродили партитуру, созданную 80 лет назад в нацистском лагере

•ПРЕМЬЕРЫ•

В московском театре «Геликон-опера» 

праздник Победы отметили премье-

рой «Императора Атлантиды» чешско-

еврейского композитора Виктора 

Ульмана – узника нацистских концла-

герей Терезиенштадт и Освенцим, по-

гибшего в газовой камере в октябре 

1944-го. Спектакль передает чувства 

человека, над которым тоталитар-

ная машина войны и смерти в любой 

момент может совершить (и в конце 

концов совершает!) расправу.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Ф
еномен Терезиенштадта в по-

следнее время все более при-

влекает внимание российских 

постановщиков и исполнителей 

(спектакль «Терезин-квартет» 

Нижегородского театра оперы и балета, 

постановка «Кабаре Терезин» продюсера 

Михаила Шейнина и композитора Сер-

гея Дрезнина).

Это «образцовое» гетто для евреев 

в чешском городе Терезине было устрое-

но гитлеровцами как одна из витрин ре-

жима. Собранные здесь представители 

интеллигенции имели возможность 

заниматься своими профессиями, 

в концлагерь даже приглашались пред-

ставители Международного Красного 

Креста, чтобы те убедились в гуманно-

сти нацистских порядков. Однако все 

это было лишь декорацией, временной 

отсрочкой смерти: из 140 тысяч узников 

до конца Второй мировой войны дожили 

чуть более 17 тысяч, остальных уничто-

жили, переведя в другие лагеря, где их 

ждали газовые камеры.

Первое и главное, что поражает, когда 

сталкиваешься с творчеством терезин-

цев, – сила духа, способного создавать 

яркие картины, симфонии, оперы в ат-

мосфере издевательств и нависшей со 

всех сторон угрозы гибели. Ведь эти 

люди не были детьми и осознавали, 

к чему идет дело. Понимали это и авторы 

оперы «Император Атлантиды» – компо-

зитор Виктор Ульман и поэт Петер Кин, 

чье произведение о безумном Импера-

торе, задумавшем «войну всех против 

всех», было написано, отрепетировано 

и… запрещено к исполнению лагерным 

самоуправлением, побоявшимся слиш-

ком очевидного намека на фюрера.

На счастье, партитура сохранилась 

у пережившего холокост библиотека-

ря лагеря. В 1975 году произведение 

было впервые исполнено в Амстердаме, 

в 2015-м добралось до России (санкт-

петербургский фестиваль «Звуковые 

пути»), а вот теперь – до «Геликон-оперы».

Надо признать: разоблачительная 

суть здесь отчасти завуалирована сим-

волистской стилистикой, не дающей нам 

представления ни о месте действия, ни 

о конкретных именах действующих лиц. 

Что не исключает яркости эмоциональ-

ных характеристик – самоупоенного, 

фанфарного Императора, скандирую-

щей его призывы Барабанщицы, олице-

творяющего мировую иронию Арлекина 

или мрачно-философичной Смерти. Но 

тут даже Смерть возмущена столь вопи-

ющей кровожадностью и объявляет заба-

стовку: люди вдруг перестают умирать.

Вот и пара противоборствующих, 

Юноша и Девушка-с-короткой стрижкой 

(воюют все, включая женщин), вдруг 

осознает бессмысленность взаимного 

убийства и объединяется в любовном 

дуэте. Император, видя, что даже при-

родные силы против него, соглашается 

на предложение Смерти: она вернется 

в мир и восстановит изначальный поря-

док вещей, но при условии, что первым 

умершим будет сам Император…

Вычурно? Пожалуй. Но что бы вы хо-

тели – прямой карикатуры, которая не 

имела бы ни малейшего шанса быть реа-

лизованной и, скорее всего, принесла бы 

своим создателям немедленную кару? 

Да и легко нам судить о ментальности 

тех, кто годами жил под неотступным 

страхом уничтожения. Главное же, Уль-

ман смог создать мастерскую партитуру, 

где задействованы лишь семь поющих 

актеров и полтора десятка инструмен-

тов, в том числе экзотических для тради-

ционной оперы – фисгармония, банджо, 

саксофон, гитара. Использовалось то, 

что имелось в распоряжении узников. 

Зато какое разнообразие красок!

Конечно, произведение несет сле-

ды влияния тех, кто тогда владел му-

зыкальными умами – от утонченного 

экспрессионизма нововенцев Шенберга 

и Берга до брутальных зонгов Вайля. 

Однако нельзя не замечать высокого ху-

дожественного единства и собственного 

стиля композитора. А ограниченность 

средств лишь обострила выразитель-

ность. Так лаконичный, но острохарак-

терный рисунок порой производит боль-

шее впечатление, чем густо замешенная 

многокрасочная живопись.

Вдобавок главные смысловые мо-

менты подчеркнуты специальными 

аллюзиями. Например, в возгласах 

Барабанщицы, объявляющей импера-

торский приказ о войне, можно угадать 

черты знаменитой «Песни немцев» (тор-

жественное песнопение, написанное 

в середине XIX века на одну из мелодий 

Гайдна и уже свыше ста лет, в том числе 

в гитлеровскую эпоху и сегодня, являю-

щееся государственным гимном Герма-

нии). А финальное славословие Смерти 

исполняется всем ансамблем на не ме-

нее знаменитую мелодию лютеранского 

хорала «Господь – наш оплот», знакомую 

нам по обработкам Баха, Генделя, Мен-

дельсона, Мейербера, Вагнера…

Постановка в камерном зале Шахов-

ской предельно скупа – почти отсутству-

ют декорации, тем ярче на этом фоне 

выглядит зловещий чертог Императора, 

подсвеченный то кроваво-красным, то 

мертвенно-синим светом. И тем рази-

тельнее превращение самого Императо-

ра из владыки мира в тварь дрожащую, 

которую забирает Смерть (режиссер 

Вадим Летунов, художник Ростислав 

Протасов).

Настоящие же герои постановки – ее 

музыкальная команда: великолепные со-

листы Михаил Никаноров (Император), 

Александр Киселев (Смерть), Виталий 

Фомин (Арлекин), Александра Соколова 

(Девушка-с-короткой стрижкой), Сергей 

Абабкин (Солдат), Юлия Никанорова (Ба-

рабанщица), Николай Пацюк (Громко-

говоритель), чуткий инструментальный 

ансамбль и его уверенная водительница 

дирижер Елена Сосульникова. Т

Из 140 тысяч
узников этого «образцового» гетто 
до конца Второй мировой дожили 
чуть более 17 тысяч…

Иван Ургант 
и черный квадрат

Взгляд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕ ЛЬ «ТРУД А»

Сцена из спектакля: Милентьевне мерещатся ее погибшая дочь и нерожденная внучка 

(Елена Оболенская, Александра Хованская, Варвара Баталина).
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В Петербурге задержаны 18 айтишников, 
легализовавших 7 тысяч мигрантов. Они взламывали аккаунты граждан 

и оформляли «прописку» по их адресам

Занятия с репетитором считают необходимым 
для успешной учебы и сдачи экзаменов 67% педагогов и 51% родителей, 

показал опрос платформы «Дневник.ру»

Водитель, нажми на тормоза!
Очередная катастрофа канула в историю, как автобус в Мойку?

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

О том, что с общественным транс-

портом в Петербурге большая беда, 

писано-говорено на сто лет вперед. 

Множество случаев воспламенивших-

ся лазурных автобусов, череда смер-

тельных ДТП – с уснувшим водителем, 

с отказом тормозов на фирменном 

трамвае «Довлатов», похоже, на чи-

новников не производили должного 

впечатления. Только когда автобус 

среди бела дня в центре города на гла-

зах десятков людей валится в Мойку и 

топит своих пассажиров, это наконец 

становится ужасной сенсацией.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
ласти города немедленно обвинили 

в произошедшем водителя. В коми-

тете по транспорту заявили, что он 

не справился с управлением при 

повороте с Большой Морской ули-

цы на Поцелуев мост. И вот 44-летний 

уроженец Таджикистана и гражданин 

России Рахматшох Курбонов задержан. 

Возбуждено уголовное дело, виновному 

грозит до семи лет лишения свободы.

На суде водитель заявил, что не от-

дыхал несколько дней. Последний раз 

пришел домой в пять утра после 20-ча-

совой смены, а уже в половине восьмого 

его вновь вызвали на работу. Начальство 

Курбонова вдохновенно врало, что все 

было по правилам, что он попал в аварию 

«на пятом часу работы». Эти утверждения 

сразу же опроверг Следственный коми-

тет, возбудив уголовное дело и в отноше-

нии начальника автоколонны Джахан-

гира Халилова, который не обеспечил 

нормальный режим труда и отдыха.

Прошел обыск в ООО «Такси», которое 

отвечает за городской маршрут №262. 

Допрошены ответственные лица, изъята 

документация.

В отличие от семерых трагически 

погибших, неприятные подробности 

всплыли моментально. При постанов-

ке на рейс Курбонов обнаружил, что 

ему достался автобус с неисправным 

поворотником. Пересел на другой, но 

там ему не понравилась работа тормо-

зов. Однако это почему-то не стало при-

чиной обращения в ремонт. Конечно, 

«безотказность» и выход в рейс с неис-

правными тормозами – это не ошибки, 

это преступления, за которые придется 

ответить. В конце концов Курбонов все-

таки признал свою вину в гибели людей, 

из восьми пассажиров семеро захлеб-

нулись в салоне. Сам водитель спасся, 

причем не открыл двери автобуса для 

пассажиров.

В первые же минуты на помощь броси-

лись люди из проезжавших автомобилей 

и проходивших мимо катеров. Но вода 

мгновенно заполнила салон. Когда оче-

видцы аварии добрались до автобуса, на 

крыше сидел водитель, который выплыл 

первым и пытался открыть люк. Это не 

сразу удалось даже тем, кто прибыл на 

помощь. Из пассажиров чудом выжить 

удалось лишь 56-летнему Александру 

Тверитневу, доставленному в противо-

шоковую палату горбольницы в тяжелом 

состоянии. Он сумел найти воздушный 

пузырь под потолком автобуса, но супру-

га, которую он держал за руку, а потом 

потерял в мутной воде, погибла.

А вот что рассказала женщина, кото-

рая вышла из автобуса за 5–10 минут до 

трагедии: «Автобус он вел очень резко, 

грубо. Общался с кем-то по видеосвязи». 

Если водитель понимал, что с тормозами 

беда, то зачем превысил скорость вдвое 

выше положенной? Пять раз его штра-

фовали за нарушения ПДД за последний 

год. Дважды – по статье «Невыполнение 

обязанностей в связи с дорожно-транс-

портным происшествием», за езду по 

обочине, за проезд на красный свет, за 

то, что не уступил дорогу машине. Все 

это обошлось ему штрафом в 5 тысяч 

рублей. Лет 20 назад уже при третьем 

нарушении у него отобрали бы права 

на год с последующей пересдачей экза-

менов и прохождением медкомиссии...

В ходе следствия выяснилось, что 

водитель упавшего в Мойку автобуса 

оказался хозяином «резиновой» квар-

тиры. Рахматшоха Курбонова обвинили 

в организации незаконной миграции. 

Только в феврале – марте 2024 года он 

зарегистрировал по своему адресу десят-

ки граждан Таджикистана. Фиктивную 

постановку на учет в принадлежащей 

ему квартире осуществлял за деньги. 

Два года назад он получил гражданство 

РФ в Оренбурге, а уже в начале этого года 

выступал принимающей стороной для 

гастарбайтеров. Возбуждено еще одно 

уголовное дело – о фиктивной постанов-

ке на учет мигрантов...

И это только первые шаги следствия. 

Через день гендиректора ООО «Такси» 

обвинили в фальсификации докумен-

тов. В январе 2023 года 49-летний Павел 

Кузнецов согласился стать фиктивным 

руководителем фирмы. В его отношении 

возбуждено уголовное дело о фальси-

фикации Единого государственного 

реестра юридических лиц, куда были 

внесены его данные как гендиректора. 

Кузнецов предоставил в налоговую до-

кументы, содержащие заведомо лож-

ные сведения о нем как об учредителе 

и о руководителе, ведь фактического 

участия в деятельности компании он 

не принимал. Пока зиц-председателя от-

пустили под подписку о невыезде. Итак, 

гендиректор – подставное лицо. А кто же 

бенефициар этой компании с уставным 

капиталом в 10 тысяч рублей?

За последние два года районные суды 

Петербурга привлекали ООО «Такси» к ад-

министративной ответственности за ра-

боту водителей без лицензии 23 (!) раза. 

На фирму наложены штрафы на общую 

сумму 3,6 млн рублей. Как вообще та-

кая мутная контора получила госзаказ 

на перевозки людей? Почему власти за-

ключили с ней семь контрактов на пере-

возки в 2022–2027 годах на сумму около 

4 млрд? Очевидно, что ответственность 

за погибших и пострадавших не только 

на горе-водителе и лже-директоре транс-

портной компании, но и на чиновниках, 

которые подписывали им разрешения, 

игнорировали нарушения и штрафы.

В рамках реформы, на которой на-

стаивал Смольный, с 1 апреля 2022 года 

Петербург перешел на новую модель 

транспортного обслуживания, когда 

все «коммерческие» маршруты переве-

ли на «социальные». Вот только за рулем 

остались те самые водилы, что раньше 

работали на маршрутках. Правила до-

рожного движения они толком не знают, 

проехать на красный для них – ерунда, 

подрезать конкурента, чтобы первым 

подъехать к остановке, – легко! Теперь 

еще и утопили людей.

В злосчастном автобусе погиб доктор 

медицинских наук, профессор Алексей 

Владимирович Храмов, преподававший 

семь дисциплин, в том числе «Анатомию 

и физиологию центральной нервной 

системы», «Защиту в чрезвычайных 

ситуациях», «Медико-биологические 

основы безопасности жизнедеятельно-

сти». СПбГУ скорбит по погибшей Тамаре 

Александровне Горчаковой, филологу, 

которая, находясь на пенсии, продол-

жала сотрудничать с университетом.

Транспортная реформа пересадила 

водителей на лазурные автобусы произ-

водства Volgabus и МАЗ, которые часто го-

рят. Пока, к счастью, водители успевали 

открыть двери пассажирам. Буквально за 

четыре дня до трагедии на Мойке лазур-

ный автобус не рассчитал расстояние и 

снес остановку общественного транспор-

та. Она, в свою очередь, пробила лобовое 

стекло МАЗа. В полиции рассказали, что 

водитель рейсового автобуса перепутал 

газ с тормозом и въехал в остановку. Пока 

все внимание было приковано к аварии 

на Мойке, в городе снова заполыхал ла-

зурный. А потом презентовали новую се-

рию самовоспламеняющихся автобусов. 

Власти упорно демонстрируют невменяе-

мость? Во время двухчасового выступле-

ния – отчета перед общественностью во 

вторник, 14 мая, губернатор Александр 

Беглов не обмолвился ни о проблемах с 

автобусами, ни о трагедии на Мойке.

Когда в самом начале транспортной 

реформы несколько автобусов на трассе 

сгорели дотла, ответственность в Смоль-

ном сразу возложили на производителя – 

Минский автозавод. На что президент 

Белоруссии Александр Лукашенко отве-

тил так: «У нас же автобусы в других ре-

гионах не горят. А почему Питер? Потому 

что какая-то частная компания, люди, 

которые никогда не видели автобусов, 

взяла на себя обслуживание. А это надо 

не только вовремя гайку закрутить, но 

осмотр должен быть перед выездом по-

стоянно. Всего этого не было».

После трагедии на Мойке петербурж-

цы обратились к главе СК с призывом про-

верить других городских перевозчиков. 

Александр Бастрыкин просьбу услышал и 

поручил провести проверку. А губернатор 

в это время в Смольном раздавал награды 

тем, кто бросился спасать тонувших лю-

дей. Вручил знаки отличия «За доблесть 

в спасении» и наградные часы капитанам 

катеров и автомобилистам, оказавшимся 

на месте происшествия. Беглов поблаго-

дарил отличившихся и поклонился им, 

поблагодарил их родителей за воспита-

ние детей. О помощи родственникам по-

гибших ничего сказано не было.

Страховая компания «Ингосстрах» 

сообщила, что родственникам погибших 

выплатят по 2 млн рублей. Так полагает-

ся по действующему законодательству.

Глава Международной ассоциации 

бокса Умар Кремлев наградил трех уро-

женцев Дагестана, которые бросились 

в ледяную воду, чтобы спасти людей. 

Президент IBA сообщил в телеграм-ка-

нале, что они получили по 3 млн рублей. 

Героев должны знать в лицо! Награды за 

смелость удостоились Идрис Гаджиев, 

Шахбан Джабраилов и Мухаммад Гаса-

нов. Без сомнения, все, кто принимал 

участие в этой спасательной операции, 

достойны внимания и поощрений. Но 

спасти-то удалось лишь одного, водитель 

выплыл сам...

«Мы сегодня с вами тоже герои, по-

тому что помогаем нашим воинам, кото-

рые принимают участие в специальной 

военной операции. Сегодня Россия ведь 

не воюет с украинцами, американцами, 

англичанами, французами – нет. Сегод-

ня Россия воюет с мировым злом», – от-

метил Беглов, награждая отличившихся 

в аварии. Боюсь спросить, кого он имеет 

в виду под мировым злом при затопле-

нии автобуса с горожанами? Т

Из 8 пассажиров
семеро захлебнулись в салоне. 
Сам водитель спасся, причем не открыл 
двери автобуса для других
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

4 апреля 2004 года в Петербурге 
70-летний Борис Гидаспов, бывший 
глава Смольного, спас жизни не-
скольким утопающим. В тот день на-
перерез его автомобилю на большой 
скорости вылетел красный «мицубиси» 
и, пробив ограждение на мосту, рухнул 
в Фонтанку. Гидаспов выскочил из 
своей помятой машины, скинул курт-
ку и сиганул с моста в ледяную воду. 
Всего несколько минут понадобилось 
Борису Вениаминовичу, чтобы выта-
щить на берег трех тонущих женщин и 
ребенка, которого течением вместе с 
остатками апрельского льда уносило 
по реке. Пострадавшие отделались 
легкими ушибами и сильным испугом, 
самостоятельно отправились по до-
мам, а лихачку увезли на скорой. Пока 
спасатели поднимали машину из воды, 
насквозь промокший бывший питер-
ский градоначальник давал показания 
гаишникам. Те просто обалдели, когда 
увидели, кто оказался героем.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

До конца чемпионата Рос-

сийской премьер-лиги оста-

лось два тура. Футбольные 

болельщики уже называют 

нынешнее первенство самым 

интересным за последнее 

десятилетие. Главный довод 

оптимистов: чемпион опреде-

ляется не задолго до финиша, 

как мы уже привыкли, а, воз-

можно, в последний день 

чемпионата – 25 мая. Интрига 

налицо – вопреки всем пред-

сказаниям скептиков, уверяв-

ших, что против «Зенита», как 

против лома, нет приема.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Н
у да, именно «Зенит» мы 

должны благодарить за 

сюрпризы, не дающие 

болельщикам заскучать 

на финише. Ну не сумела 

команда заблаговременно стать 

чемпионом, как это делала пять 

лет подряд, не смогла! А в 28-м 

туре очередное поражение петер-

буржцев от ЦСКА и вовсе поста-

вило их непререкаемое чемпи-

онство под большущий вопрос. 

Вроде бы у них и состав самый 

сильный и стабильный в нашем 

чемпионате, и нет причин сомне-

ваться в тренерской квалифика-

ции Сергея Семака, которую он 

неоднократно подтверждал. Но 

что-то в самом богатом и успеш-

ном клубе страны пошло не так.

В четырех последних турах ли-

дер российского клубного фут-

бола теряет очки. Поражение от 

«Рубина» 0:2, от «Динамо» 0:1, 

ничья с «Факелом» 1:1 и фиаско 

в последнем туре против ЦСКА 

дома 0:1. Питерским болельщи-

кам впору взвыть от такой серии. 

Впрочем, и в предыдущих мат-

чах, когда «Зенит» побеждал, он 

делал это с натяжкой, с зыбким 

преимуществом в один мяч. Куда-

то делись прежние легкость и 

скорость. После долгого зимнего 

перерыва команда создает мало 

голевых моментов и еще меньше 

забивает. Возвращение Дугласа 

Сантоса пока не усилило игру «Зе-

нита». Полузащита, если судить 

по составу и по суммарной стои-

мости игроков, самая сильная в 

РПЛ. Но… Как отмечают специ-

алисты, физическая подготовка 

явно просела – это видно в послед-

них матчах невооруженным гла-

зом. Игроки атаки не способны на 

взрывные действия. Недавние ли-

деры Матео Кассьерра и Андрей 

Мостовой будто бы доигрывают 

чемпионат. А некоторые бразиль-

цы (Густаво Мантуан и другие) 

еще и злоупотребляют индиви-

дуальной игрой.

Однако у этой медали есть 

и другая сторона. В весенней 

части чемпионата новыми гра-

нями засверкали молодые рос-

сияне, успевшие себя хорошо 

зарекомендовать в предыдущих 

сезонах. Максим Глушенков из 

«Локомотива» стал лучшим ма-

стером голевого паса – в 28 турах 

их 15 у 24-летнего правого полу-

защитника. В предыдущий раз 

такой высокий показатель в РПЛ 

был у Халка в сезоне-2015/16. И за 

два оставшихся тура Максим на-

верняка сможет улучшить этот 

показатель.

Ярко проявил себя в послед-

них турах динамовец Констан-

тин Тюкавин. Он почти догнал 

Кассьерру, имеющего 16 голов на 

своем счету. Хотя еще в начале ве-

сенней части чемпионата никто 

не сомневался, что лучшим бом-

бардиром нынешнего сезона РПЛ 

станет именно колумбийский на-

падающий «Зенита». Но Тюкавин 

не просто забивает – он старается 

это сделать оригинально, неожи-

данно для соперников и, кажет-

ся, даже для себя. Эти разящие 

удары пяткой или с разворота из 

плотного окружения соперников 

ни в коей мере не идут вразрез с 

командными действиями дина-

мовцев.

Конечно, было бы очень инте-

ресно посмотреть, как 21-летний 

динамовский форвард играет про-

тив более мастеровитой защиты 

в матчах сборной либо в еврокуб-

ках. В последнем товарищеском 

матче против сербов Тюкавин дей-

ствовал старательно и без грубых 

ошибок, но лидерами атак рос-

сийской сборной были все-таки 

«европейцы» Александр Головин 

и Алексей Миранчук, хотя тот же 

Миранчук в своей «Аталанте» по-

лучает от тренеров игровое время 

скудными порциями. Что ж, будем 

надеяться, что молодой динамо-

вец растет и в опыте, и в мастер-

стве, и физически. В последних 

турах он явно прибавил, стал за-

метен. Динамовские болельщики, 

воспрянув духом, много надежд 

связывают именно с Константи-

ном. А еще на него положила глаз 

«Бенфика» из Лиссабона.

19 мая, в воскресенье, дина-

мовцы на своем поле принимают 

«Крылья Советов». Победа бело-

голубых над командой из Самары 

сразу могла бы поднять их шансы 

на золотые медали, а при прои-

грышах их главных конкурентов 

«Зенита» и «Краснодара» –и опре-

делить чемпиона. Но едва ли ди-

намовцев ждет легкая прогулка. 

Мы видим, что, даже исправно на-

бирая максимум очков в послед-

них турах, «Динамо» буквально 

выгрызает свои победы на послед-

них минутах – так было и против 

«Сочи», и против «Балтики».

Говорит ли это о том, что аут-

сайдеры РПЛ подтянулись к ли-

дерам? Вряд ли. Все эксперты – 

известные в недавнем прошлом 

футболисты либо тренеры – в раз-

говоре с корреспондентом «Тру-

да» дружно называли главную 

причину столь упорной борьбы 

в большинстве матчей: в рос-

сийском высшем футбольном 

дивизионе большинство команд 

исповедуют защитную модель 

игры. Явно превосходящие сопер-

ников в классе, полузащитники 

и форварды «Зенита» (отчасти 

то же самое можно сказать и про 

«Динамо»), доходя до штрафной, 

упираются в частокол ног и плот-

ную персональную опеку. А боль-

шинство команд РПЛ, пропустив 

первыми гол до перерыва, не 

торопятся бежать вперед и оты-

грываться – они продолжают 

обороняться и ждать, когда со-

перник ошибется и можно будет 

в быстрой контратаке этим вос-

пользоваться. И эта тактика во 

многих матчах оправдывается.

Видимо, окончательно судь-

ба чемпионства решится 25 мая 

в последнем туре чемпионата 

РПЛ, в котором «Краснодар» 

и «Динамо» будут сражаться за 

шесть очков. Ждать осталось не-

долго. В 2014-м вот так же вплоть 

до последнего тура «Зенит», 

ЦСКА и «Локомотив» определяли 

сильнейшего… Т

Чемпион РПЛ впервые за десятилетие определится в последних двух турах

Интригу заказывали?
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21-летний
динамовец Константин Тюкавин 
стал открытием нынешнего 
чемпионата. Говорят, на него 
положила глаз «Бенфика»

Персоны

Бардак в нашем спорте 
закончился
«Вместо выбывшего из игры министра Олега Матыцина на 

поле выходит экс-губернатор Хабаровского края Михаил 

Дегтярев», – витает над аренами и в кабинетах спортивных 

чиновников. «Труд» попросил прокомментировать назначение 

несколько деятелей – действующих либо недавно ушедших 

из Минспорта. Их реакция была примерно одинаковая. Если 

совсем коротко и корректно, то так: «Неприятно удивлены». 

Жаль, нет с нами Владимира Жириновского, он бы посрамил 

скептиков.

Напомним, что Михаил Владимирович уже имеет опыт руководства спор-
том. В 2011–2020 годах он был депутатом Госдумы от ЛДПР, последние 
четыре года возглавлял думский комитет по физкультуре, спорту, туризму и 
делам молодежи. Потом на три года отъехал в Хабаровск, а теперь вот воз-
вращение на коне – гимнастическом. И сегодня многие вспоминают, как 
еще в 2018-м глава ЛДПР, вождь и учитель молодого депутата Владимир 
Жириновский предсказал нынешнее назначение: «Вот Дегтярев – готовый 
министр спорта! А пока назначают не таких, как он, будет бардак». И тут же 
уточнил свою мысль: назначение Михаила усилило бы нашу футбольную 
сборную, мы бы не проигрывали таким карликам, как Хорватия...

Насчет «карликов» спорить не будем, однако про один весьма знако-
вый эпизод, связывающий Дегтярева со спортом, все-таки напомним. 
В 2020 году будущий министр публично поздравил нашу хоккейную сбор-
ную и всех российских болельщиков с победой на молодежном чемпионате 
мира, хотя на самом деле тогда в финале российская команда подвела 
Михаила Владимировича и проиграла канадцам. «Сфолил» и телеканал, 
подсунув зрителям старую трансляцию. Дегтярев, как выяснилось, смотрел 
видеозапись триумфального финала 2011 года – и радость победы настиг-
ла его с большим опозданием.

Что еще? Михаил Владимирович по-спортивному азартен и не привык 
сдаваться даже зажатый в угол. Сказывается его фехтовальное прошлое? 
При назначении губернатором объявил, что собирается нанести Хабаров-
скому краю «непоправимую пользу», а потом, не смущаясь, продолжал 
настаивать на своем: «Филологи меня регулярно поправляют. А я хочу так 
сказать и пользу нанести именно непоправимую».

Ну что же, настала пора подумать, какую непоправимую пользу новый 
министр нанесет российскому спорту. В Госдуме при утверждении Михаила 
Дегтярева на пост дали понять, что приоритетом в его работе должно стать 
развитие массового и детско-юношеского спорта, доступность его для всех 
и каждого. И вот уже из уст министра озвучена цифра: довести к 2030 году 
количество занимающихся спортом в России до 70% от населения страны. 
А что, звучит! Обещал Дегтярев также сделать акцент на развитии здоро-
вого образа жизни, массового и детско-юношеского спорта «с учетом ны-
нешнего положения дел». Особо подчеркнул, что массовый спорт в России 
должен быть доступным для всех, а детский и вовсе бесплатным.

Как всего этого достичь, когда за каждый чих сегодня приходится пла-
тить, министр пока не рассказал. Да его никто об этом и не спрашивал. Да и 
о чем еще можно говорить, когда большой российский спорт зажат в санк-
ционные тиски?

В 2020-м назначение министром спорта Олега Матыцина предполагало 
главной целью плавный выход России из санкций, в которые наши атлеты 
попали из-за допинговых скандалов. Но сегодня выясняется, что и Олег Ва-
сильевич со своими связями (Матыцин – член исполкома Международной 
федерации студенческого спорта FISU, а с 2015-го ее президент) повлиять 
на ситуацию не может. Тогда с бега переходим на скандинавскую ходьбу. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ

«Когда отдышался, понял: 100 км – это мое!»
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Несмотря на санкционные барьеры на пути 

российской легкой атлетики, расставляемые 

вот уже десятилетие, есть дисциплина, где на-

ши остаются среди мировых лидеров. Чемпио-

наты мира по суточному бегу на 100 км прово-

дятся более 30 лет, и россияне на протяжении 

этого времени постоянно выигрывали медали. 

Да и на сверхмарафонах в России не падает ни 

массовость, ни уровень результатов.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

На днях на Кубке России 31-летняя Полина Авдеева 

из Рыбинска установила в беге на 100 км рекорд 

страны, который превышает и европейский 20-лет-

ней давности, принадлежавший россиянке Татьяне 

Жирковой. Время Полины – 7 часов 5 минут 27 се-

кунд. Результат, вполне достойный даже мужчин 

на международном уровне.

А в октябре 2023-го на чемпионате страны 37-лет-

ний Николай Волков из Петербурга показал на 

100 км второй в истории результат, уступающий 

лишь мировому рекорду литовца Александра Со-

рокина (6:05,41). Время Волкова – 6 часов 8 минут 

23 секунды. То есть сотню километров он бежал 

темпом 3 минуты 41 секунду на километр. Пред-

лагаю читателям «Труда» преодолеть с такой скоро-

стью хотя бы километр. Поверьте, перед финишем 

вам будет нелегко!

Я дозвонился до рекордсмена и двукратного чем-

пиона России и узнал, что тот сейчас в Кисловодске 

готовится к поездке в ЮАР, где 9 июня состоится 

старт сезона – «Комрадс» («Товарищи»). Этот сверх-

марафон – самый массовый и престижный, он про-

водится с 1921 года. Трасса в 86 км изобилует подъ-

емами. Победители у мужчин и женщин получат 

по 40 тысяч долларов, неплохие деньги и подарки 

ждут и других призеров.

– Мы побежим из морского порта Дурбан до 

горного городка Питермарицбург, там подъемы 

преобладают над спусками. По предварительным 

данным, туда отправятся более 200 российских 

бегунов разной квалификации. Благодаря хоро-

шим отношениям России и ЮАР будем выступать 

под своим флагом. Постараюсь показать высокий 

результат. Тренер Сергей Лукин запланировал мне 

в Кисловодске много бега в длинные подъемы, и 

я эти планы четко выполняю, – рассказал «Труду» 

Николай Волков.

В 2018-м «Комрадс» среди женщин выиграла 

Александра Морозова, а россиянину в последний 

раз удалось здесь победить в 2008-м – это был Лео-

нид Швецов.

Путь Волкова в сверхмарафон был нетипичным. 

Начинал спортивную карьеру в футболе, играл в 

воротах за юношескую сборную Ленинградской об-

ласти. Но это осталось в прошлом, сейчас Николай 

в футбол не играет даже для забавы – ноги бережет.

По окончании Петербургского университета 

путей сообщения Волков работал инженером в 

системе Метростроя. Позже окончил еще два вуза 

заочно, получив специальности экономиста и тре-

нера. И даже увлекшись бегом, до недавнего вре-

мени продолжал работать инженером. Условия, 

в которых тренировался все эти годы, никак не 

назовешь подходящими для высоких достижений. 

Долгими зимами он ежедневно на протяжении 

многих лет бегал по одному кругу в 2,5 км – других 

вариантов у Николая просто не было.

– Первый свой марафон бежал в 2017 году, вы-

полнил норматив кандидата в мастера спорта. 

А в 2022-м рискнул выйти на старт 100 км – и, когда 

отдышался, понял: это мое! Хотя после того забега 

я целую неделю не мог даже нормально ходить и 

не скоро вышел на оптимальный тренировочный 

режим. В нынешнем году у меня запланировано два 

сверхмарафона – «Комрадс» и чемпионат России на 

100 км осенью в Нижнем Новгороде.

Насколько реальным считает Волков побить 

мировой рекорд Сорокина на чемпионате России 

нынешней осенью?

– Главное, чтобы трассу сделали удобную. На 

чемпионатах России в 2022 и 2023 годах мы бе-

гали вперед-назад по километровому отрезку на-

бережной, то есть 99 раз преодолевали разворот 

на 180 градусов. На каждом теряются 3–5 секунд. 

Да и ветер на набережной ухудшает результат. Но 

планирую атаковать мировой рекорд, даже если 

в Нижнем опять предложат ту же трассу.

А это комментарий старшего тренера сборной 

РФ по сверхмарафону Наиля Забарова:

– Организаторам чемпионата России – 2024 

я тоже высказал настойчивые пожелания: увели-

чить круг с 2 до 4 км, что вполне возможно. Тогда 

придется преодолевать лишь 25 разворотов и не 

крутиться как белка в колесе. Рекордсмен мира 

Сорокин, имея феноменальную выносливость, 

сильно уступает в скорости: на 42 км он не выбегал 

из 2 часов 20 минут, а личный рекорд Коли – 2:15. 

Кроме того, при установлении рекордов лидеры 

первую половину дистанции 100 км пробегают 

на 15–20 минут быстрее второй, у Волкова же эта 

разница составила лишь 10 минут. Так что он имеет 

все шансы побить мировой рекорд. Т
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Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась 
основная подписка на 2-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Член Совета по правам человека при президенте Кирилл 
Кабанов бьет тревогу: «В Обнинске гастарбайтеров все больше, 

а научные сотрудники массово уезжают. Квартиры дешевеют, 
вчерашние мигранты их скупают». Среди жителей Обнинска 

почти треть – приезжие из Средней Азии. Как получилось, что 
вчерашний наукоград неуклонно превращается в кишлак? 

Наш корреспондент попытался выяснить это на месте

Обнинск: наукоград или кишлак?
Квартира для Барбоса

У жителя ставропольского го-
рода Михайловска Арсена За-
харяна интересный бизнес: он 
делает домики и лежанки для 
кошек и собак. Мастер руку на-
бил, делая для друзей под заказ 
нарядные скворечники. А по-
том представил свой проект на 
конкурсе индивидуальных пред-
принимателей и получил грант 
краевого правительства. Реше-
ние квартирного вопроса для 
домашних питомцев оказалось 
делом весьма прибыльным. 
«Для многих горожан животные 
как члены семьи, о которых они 
рады заботиться», – объясняет 
Арсен.

Пизанская ель на Урале

В Оренбурге в сквере по улице 
Степана Разина коммуналь-
щики высадили 12-метровую 
голубую ель. Но, видимо, 
сэкономили на грунте или про-
сто поленились выкопать яму 
поглубже. Спустя пару дней 
елка накренилась в сторону 
проезжей части, заставляя 
напуганных автомобилистов 
прибавлять газ. Местные 
острословы уже окрестили 
красавицу «пизанской елкой». 
Хотя ель едва ли простоит так 
долго. Пока в мэрии требуют от 
коммунальщиков придать елке 
строго вертикальное положе-
ние, любители селфи спешат 
запечатлеть себя на фоне но-
вой оренбургской достоприме-
чательности.

Турпоездка… в колонию

«Труд» уже рассказывал о том, 
как порезвились двое тури-
стов на мемориале 1200 гвар-
дейцам – центральном в 
Калининграде памятнике со-
ветским воинам, павшим во 
время Великой Отечественной 
войны. Ночные пляски вокруг 
Вечного огня 38-летнего Л. из 
Екатеринбурга и 37-летней К. 
из Ижевска попали на камеру: 
гости выпивали у Вечного ог-
ня, прикуривали от него, сож-
гли цветы в чаше. Вандалов 
задержала Росгвардия, было 
возбуждено дело по ст. 244 УК 
РФ. А решения суда туристы 
ждали под домашним аре-
стом – в квартире, которую 
они сняли на каникулы. И вот 
суд вынес приговор: кавалер 
получил год лишения свободы, 
дама – полгода. Отбывать на-
казание им придется в коло-
нии-поселении.

Байкал обошел Волгу

Сервис для путешественников 
«Туту.ру» выяснил, какие реки 
и озера России наши граждане 
считают самыми привлека-
тельными для туризма. Рей-
тинг возглавил Байкал (27%), 
второе и третье места, соот-
ветственно, заняли Ладожское 
озеро в Карелии (13%) и река 
Катунь на Алтае (9%). А вот 
круизы по Волге с ее древни-
ми городами и природными 
красотами оценили по досто-
инству только 8% опрошенных. 
Получается, славное море, 

священный Байкал в глазах 
путешественников за явным 
преимуществом выигрывает 
конкуренцию у великой рус-
ской реки, которая течет изда-
лека и долго?

Не только курьеры 
и лихачи

Московский департамент 
транспорта обрисовал пор-
трет типичного пользователя 
электросамоката. И это вовсе 
не дорожный хулиган и не 
доставщик еды. Среднестати-
стический пользователь этого 
транспорта – офисный работ-
ник 30–35 лет, работающий 
в IT-сфере и имеющий семью. 
И еще такая подробность: 71% 
электросамокатчиков имеют 
водительские права, но ПДД на 
самокатах почему-то нередко 
нарушают. Ветер свободы кру-
жит голову? 

•ПОЧЕМУ?•

В соцсетях распространяется будора-

жащая новость: в России идет набор 

врачей из Африки, для того чтобы 

восполнить дефицит медработников. 

Вообще-то приезжие из Средней Азии 

уже повсеместно работают как в госу-

дарственных, так и в частных поликли-

никах – например, в моей московской 

поликлинике на дверях кабинетов 

сплошь таблички с труднопроизно-

симыми именами азиатского проис-

хождения. Но вот африканцев пока 

не видела. Интересно, бабушки будут 

сбегать с такого приема или привык-

нут? Но шутки в сторону: куда же все-

таки подевались российские медики?

ИРИНА ХМАРА

А
бделмалик Мохамед Ариф Абдалла 

из Судана уже работает терапевтом 

в подмосковном Лыткарино. Молодой 

специалист поделился с российски-

ми журналистами подробностями 

из своей жизни. Родом он из многодетной 

африканской семьи (девять братьев и се-

стер!), а специальность врача для него была 

выбрана на семейном совете. Отправить 

его решили для начала в Мордовский госу-

дарственный университет – обучение там 

стоит гораздо дешевле, чем в Париже или 

Лондоне.  Абделмалик долго учил русский 

язык, жил в общежитии. Но когда пришло 

время окончания учебы, в Судане началась 

гражданская война. Поэтому выпускник 

попросился остаться в России.

В подмосковной поликлинике его с радо-

стью взяли на работу терапевтом – ситуация 

с кадрами там аховая. Среди его коллег есть 

врачи из кавказских респуб лик и ближнего 

зарубежья, из 20 вакансий сейчас заполне-

но лишь 15. По словам Абделмалика, отно-

шения с пациентами у него складываются 

нормально, правда, во время первых обхо-

дов некоторые больные, увидав в кабинете 

чернокожего врача, дверь захлопывали и 

пускались в бега.

Даже Минздрав признает, что дефицит 

медицинских работников сегодня в Рос-

сии существенный: не хватает 25–30 ты-

сяч врачей и более 50 тысяч медсестер и 

фельд шеров. На 1 тысячу населения у нас 

приходится только 3,7 врача – это на 20% 

меньше, чем в Германии, и на треть меньше, 

чем в Австрии или Норвегии. Да и доходы 

врачей оставляют желать лучшего – не-

смотря на все уверения чиновников о су-

щественном росте зарплат людей в белых 

халатах, большинству приходится брать по 

две ставки, чтобы сводить концы с концами. 

Даже после всех решений о повышении зар-

плат в 2022 году базовый оклад у половины 

врачей был ниже 26 тысяч рублей, а у мед-

сестер –  ниже 17 тысяч. В итоге врачи у нас 

просто вымываются из системы.

«В последнее время требования к врачам 

стали более серьезными, усилилось вни-

мание правоохранительных органов в от-

ношении врачебных ошибок, – добавляет 

один из медиков. – Плюс немало тех, кто не 

пережил в профессии эпидемию ковида, 

не выдержал перегрузок. Ну а сейчас еще 

часть анестезиологов, хирургов и прочих 

специалистов отправили в военные госпи-

тали в связи со СВО. Похоже, в результате и 

было предложено решение проблемы, пока-

завшееся самым простым: способствовать 

притоку врачей-мигрантов».

С января 2023 года условия приема на 

работу иностранных медиков были значи-

тельно упрощены. Раньше врачи сдавали 

специальный экзамен, но теперь необхо-

димо лишь пройти процедуру признания 

заграничного диплома. Для дефицитных 

специалистов, например педиатров и сто-

матологов, и того не требуется. Экзамена 

на знание русского языка также не прово-

дится: владение им «проверяется автома-

тически» при приеме на работу. «Моя твоя 

понимай? Иди работай, лечи!»

В результате правила приема на работу 

врачей в России оказались намного лояльнее, 

чем в Европе или США, где подтвердить ква-

лификацию иностранцам очень сложно, там 

этот процесс занимает порой многие годы. 

У нас же автоматически признаются дипло-

мы о высшем образовании, полученные во 

многих бывших советских республиках: 

Азербайджане, Армении, Казахстане, Кирги-

зии, Таджикистане, Белоруссии, Турк мении, 

Молдавии. Упрощенный порядок действует 

и для врачей из новых территорий РФ. Кроме 

того, иностранные медики пользуются упро-

щенной системой получения гражданства – 

через шесть месяцев они имеют право подать 

на вид на жительство, а через 12 месяцев – на 

гражданство.

Вот зарубежные врачи и потянулись, но 

в основном из стран, где уровень жизни 

ниже российского. По данным Росздрав-

надзора, в прошлом году среди иностран-

ных соискателей медицинских вакансий 

в России лидировали граждане Таджи-

кистана. Теперь, видимо, появятся и аф-

риканцы. Пациентам все это не очень-то 

нравится. «Поликлиники обустраивают, 

а вот к самим врачам – большой вопрос. 

Теперь тут как в миграционном центре», – 

пишут люди в соцсетях.

Видимо, дело тут не в национальных 

противоречиях или глубинной ксено-

фобии, как это пытаются подать недо-

брожелатели, просто многие россияне 

сомневаются в уровне подготовки при-

езжих специалистов-медиков. За редкими 

исключениями, пришлые врачи по уровню 

квалификации ниже российских. Каче-

ство образования в странах, откуда они 

приезжают, оставляет желать лучшего. 

К тому же не секрет, что во многих бывших 

южных республиках дипломы легко про-

даются и покупаются.

Моего знакомого недавно вез таксист – 

молодой парень из Узбекистана. Поделил-

ся, что пока он тут, в Москве, таксует, там 

у него «идет медицинское образование» – 

он, оказывается, «учится» на стоматолога. 

И собирается после получения диплома 

снова рвануть в Россию на работу – уже не 

таксистом, а доктором. Не дай бог попасть 

к такому специалисту!

Между тем каждый год российские ме-

дицинские вузы выпускают около 35 тысяч 

дипломированных медиков различных 

специальностей. Если бы все они вышли 

на работу в поликлиники, за пару лет де-

фицит кадров был бы преодолен. Однако 

на работу в госучреждения выходят лишь 

2–3 тысячи молодых врачей ежегодно. 

Остальные оседают в платной медицине, 

фармкомпаниях, занимаются продажей 

медицинского оборудования. Работа вра-

ча не кажется им привлекательной. Т

P.S. «Нехватка медиков всех уровней – ло-
гическое следствие многолетнего погрома 
и оптимизации нашей медицины, – утверж-
дают эксперты. – Медикам государственных 
клиник платят недостаточно за их тяжелый и 
ответственный труд из-за хронического не-
дофинансирования системы». Вместо того 
чтобы восполнять недостающие кадры им-
мигрантами, стоило бы подумать о том, как 
повысить престиж медицинской профессии. 
Например, увеличить им заработную плату 
и предоставить льготы в получении жилья. 
Тогда бы и таджики с африканцами не пона-
добились...

Моя твоя понимай? Иди работай, лечи!
В российские поликлиники начали приглашать врачей из Африки?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

35 тысяч
дипломированных 
медиков различных 
специальностей 
выпускают ежегодно 
российские медицинские 
вузы. Если бы все 
они вышли на работу 
в поликлиники, за пару 
лет дефицит кадров был 
бы преодолен

За последние 45 лет потери арктического 
ледяного щита планеты составили 1,7 млн кв. км, что привело к образованию 

многочисленных айсбергов

Ученые из Вятского госуниверситета 
создали биочернила для 3D-печати продуктов питания из растительного сырья. 

В их составе цельные растительные клетки

КАЛЕНДАРЬ: 17 МАЯ

1606

Восстание в Москве против поляков. 
На девятый день после венчания 
с Мариной Мнишек Лжедмитрий I 
убит и сожжен, его прах развеян вы-
стрелом Царь-пушки. Марина Мнишек 
арестована.

1736

Российский сенат издал указ «О не-
держании в трактирных домах непо-
требных женщин».

1779

В Петербурге при Обуховской 
больнице открыта первая русская 
пси хиатрическая лечебница. Про-
фессор Иоганн Готлиб Георги, имя 
которого она носит, писал: «Причины 
помешательства в уме... по большей 
части суть любовь и гордость, у не-
многих же печаль и исступление; 
наиболее же происходит оное от 
пьянства».

1792

24 брокера договорились о расценках 
на свои услуги и фактически основали 
Нью-Йоркскую фондовую биржу. На 
том месте, где рос платан, под сенью 
которого они при этом сидели, сегодня 
расположена улица Уолл-стрит.

1820

В Москве в семье священника ро-
дился Сергей Михайлович Соловьев, 
историк, автор «Истории России 
с древнейших времен» в 29 томах. 
Вот что сказал о своем учителе другой 
выдающийся историк – Василий Клю-
чевский: «Русский до мозга костей, он 
никогда не закрывал глаза, чтобы не 
видеть темных сторон в прошедшем 
и настоящем русского народа... Он 
слишком глубоко любил и уважал на-
род, чтобы льстить ему, и считал его 
слишком взрослым, чтобы под видом 
народной истории сказывать ему дет-
ские сказки о народном богатырстве».

1861

Первое в мире туристическое бюро 
Томаса Кука отправило в поездку 
первую группу туристов – из Лондона 
в Париж и обратно.

1916

В Англии впервые в мире совершен 
переход на летнее время.

1918

В Сибири восстал Чехословацкий 
корпус. Началась Гражданская в ойна 
в России.

1919

Большевики объявили национали-
зацию церковного и монастырского 
имущества.

1944

Ликвидирована Крымская АССР. 
В ночь на 18 мая крымско-татарское 
население, 200 тысяч человек, выве-

зено на поселение в районы Средней 
Азии, Приуралья и Верхнего Поволжья.

1969

Советская автоматическая межпла-
нетная станция «Венера-6» соверши-
ла плавный спуск в атмосферу пла-
неты Венера.

1985

На собрании актива Ленинградской 
партийной организации генсек 
М.С. Горбачев впервые провозгла-
сил курс на «ускорение» коммунисти-
ческого строительства. В тот же день 

принято знаменитое постановление 
ЦК КПСС «О мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма и искорене-
нию самогоноварения».

1990

В пресс-центре МИД СССР представ-
лен фильм Станислава Говорухина 
«Так жить нельзя».

1997

Пол Маккартни получил по интернету 
за 30 минут более 3 млн вопросов, это 
действующий мировой рекорд.

2007

Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий II и митрополит Восточно-
Американский и Нью-Йоркский, 
первоиерарх Русской православной 
церкви за границей Лавр подписали в 
Москве «Акт о каноническом общении», 
восстанавливающий единство Русской 
православной церкви.
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